



# DICCIONARIO ESPAÑOL

Felipe Lorenzo del Río

## INTRODUCCIÓN

www.significadode.org es un proyecto de diccionario abierto que, a parte de poder consultar significados de palabras, ofrece además a sus usuarios la posibilidad de incluir nuevas palabras o matizar el significado de palabras ya existentes en el mismo. Como es comprensible este proyecto sería imposible de llevar a cabo sin la estimable colaboración de la gente que nos sigue en todo el mundo. Este e-Book, por tanto, nace con la intención de rendir un pequeño tributo a todos nuestros colaboradores.

Felipe Lorenzo del Río ha contribuido al diccionario con 3872 significados que hemos aprobado y recogido en este pequeño libro. Esperamos que al lector le sea de mucho valor y si le resulta útil o quiere formar parte del proyecto no dude en pasarse por nuestra web, estaremos encantados de recibirle.

Grupo de Trabajo

[www.significadode.org](http://www.significadode.org)

## **punto de rocío**

Punto de rocío: Temperatura de rocío, temperatura a la que empieza a condensarse el vapor de agua contenido en el aire, que está al 100% de humedad, convirtiendo ese vapor en rocío, neblina, gotitas de agua que cuelgan de las ramas de los árboles o de cualquier otra cosa o escarcha cuando la temperatura es muy baja. En el punto de rocío inciden tres variables: la temperatura ambiental, el grado de humedad y la presión atmosférica.

## **pupilas isotonicas**

pupilas isotonicas está incorrectamente escrita y debería escribirse como "pupilas isocóricas" siendo su significado: Las pupilas son "ventanas" situadas en la parte central del iris de los ojos, de color más oscuro, por donde penetra la luz al interior del ojo para que la retina pueda ver e interpretar los objetos del mundo exterior. Cuando las pupilas tienen el mismo tamaño los médicos las llaman isocóricas de isos ise ison: igual y choros chorou: espacio, extensión, volumen. Cuando son desiguales las llaman anisocóricas.

## **pusilamine**

pusilamine está incorrectamente escrita y debería escribirse como "pusilánime" siendo su significado: Proviene del latín "pusillanimis de pusillus animis" (alma pequeña, mezquina) en contraposición a "magnus animis" (alma grande). Etimológicamente significaría de espíritu mezquino, poco magnánimo. Posteriormente su significado evolucionó a "cobarde, falto de valor y voluntad para enfrentarse a las dificultades de la vida, miedoso, timorato, apocado".

## **puyol**

Puyol: En castellano Pujol y Poyo y en valenciano también Puchol, Puzol o Pusol, apellido y toponímico español de origen catalán derivado del latín medieval podiolum (montículo, colina), diminutivo de podium que en el latín clásico era una grada del anfiteatro con asientos preferentes y también pedestal lateral en torno a los templos que tenían escalinata solo en la parte frontal. Actualmente se usa como latinismo que designa el pedestal al que suben los vencedores de competiciones varias como las de los juegos olímpicos, aunque en nuestra lengua es mejor utilizar el podio. Entre los asturleoneseos los poyos son asientos de piedra en las calles adosados a las paredes en lugares con cierta amplitud donde sentarse a charlar en el verano o para mayar el lino en el otoño.

## **q**

Además de la decimoctava letra de nuestro alfabeto, es una novela de Luther Blissett seudónimo colectivo de 4 escritores italianos: Roberto Bui, Giovanni Cattabriga, Federico Guglielmi y Luca di Meo. Narra el viaje de un radical anabaptista del siglo XVI por la convulsa Centroeuropa de la Reforma, perseguido por Q, un espía del cardenal Giovanni Pietro Carafa. Participa en la guerra de los campesinos de Thomas Müntzer y en la Rebelión de Münster.

## **q significa basofilos**

q significa basofilos está incorrectamente escrita y debería escribirse como "basófilos" siendo su significado: Tipo de leucocitos o glóbulos blancos que al ser sometidos en un análisis de sangre a una tinción de hematoxilina o de Romanowsky sus gránulos se tiñen de color azul (tienen predilección por el color básico azul que es lo que etimológicamente significa basófilo, del griego basis baseos: base, pedestal y philos philou: amigo). En los individuos normales los basófilos deben ser como máximo el 1% de los leucocitos totales. Una cantidad mayor significa presencia de infección o alergia contra las que los basófilos reaccionan con un vasodilatador, la histamina.

## **qiyan**

Esclavas cantantes de Al-Ándalus semejantes en su preparación artística e intelectual a las geishas japonesas o a las hetairas griegas. Cortesanas expertas en el canto y la composición musical, en literatura e historia, en dibujo y caligrafía y en las artes escénicas como realización de sombras chinescas. Existían centros de formación en Basora, Medina y Bagdad, después también en Córdoba.

### **quando o tiçao funga, ou vento ou chuva**

Quando o tiçao funga, ou vento ou chuva: Cuando el tizón funga, o viento o lluvia. Así dicen mis paisanos y hermanos de Tras Os Montes describiendo una situación que me es muy familiar: En el duro invierno de mi infancia estando a la lumbre a veces fungaba un tizón. Como si tuviera en su interior una bolsa de aire que salía por un punto, lanzaba una pequeña llama en una dirección emitiendo un sonido característico durante 3 o 4 segundos que resaltaba en los silencios de la conversación.

### **que adonde se piensa que hay tocinos, no hay estacas**

Un recuerdo de mi infancia: Por mi tierra alistana cuando se hacía la matanza del cerdo ahora en invierno, los tocinos se ponían en sal durante una semana o diez días. Después, tras quitarles las paletillas y los jamones, se colgaban en unas estacas de olmo o fresno previamente preparadas que a su vez se colgaban de vigas o machones en el cuarto de los tocinos. Yo creo que Sancho se refiere a estas estacas que con toda seguridad también utilizaban entonces por la Mancha.

### **que es a trompa y talega**

Andar "a trompa y talega" y "a ramal y media manta" son dos locuciones castellanas que significan andar sin orden ni concierto y con desgana y lentitud respectivamente.

### **que es abstente**

Del latín abstineo abstines abstinere, 2ª persona singular del imperativo del verbo abstenerse con el pronombre enclítico te. Este verbo, usado fundamentalmente como pronominal, significa inhibir cualquier conducta prohibida, permitida o recomendada, no consumir, privarse de algo, no votar en unas elecciones.

### **que es acacio**

Nombre propio, no muy frecuente, derivado del griego Akakios que significa "sin maldad" de a-, prefijo negativo y kakós kaké kakón, malo, malvado, feo, defectuoso. Al dios Hermes también se le llamaba así por considerarlo benefactor de la humanidad. Este nombre pasó a Roma como Achatius y después a todos los idiomas occidentales.

### **que es almajar**

El almajar es un paraje de la provincia de Sevilla cercano a la población de Casariche de algo más de 5.500 habitantes, en el que hay un manantial y restos arqueológicos de lo que pudo ser una mansio romana, pues por esa zona pasaba una calzada romana en dirección a Carteia. Una mansio era una especie de posada con todas las comodidades de entonces disponiendo incluso de baños termales, en donde se podía comer, pernoctar, reparar los carruajes o cambiar los caballos para facilitar el viaje a los militares romanos u hombres de negocios que recorrían todo el imperio romano.

### **que es autoctono**

Autóctono, con acento, es una palabra de origen griego (autos: uno mismo y chthon: tierra, país) y significa "el que es o ha nacido en la misma tierra en que se encuentra": lo que es o el que es propio de un lugar y no procede de fuera. Se puede aplicar a las cosas y a los seres vivos

### **que es balar**

Del latín balo balas balare, balitar, balitear, berrear, gamitar, dar balidos, sonidos onomatopéyicos que emiten los óvidos, gamos o ciervos al comunicarse. Coloquialmente y en desuso balar por: suspirar, desear con anhelo.

### **que es blenurea**

Como dice furoya es blenuria: De etimología griega, blennos, mucosidad y ouron, orina. El médico debe valorar la situación.

### **que es cronografía**

que es cronografía está incorrectamente escrita y debería escribirse como "cronografía" siendo su significado:

</br>Cronografía: De origen griego: chronos chronou: tiempo, período y grapheo: trazar signos, escribir, dibujar, describir. Es una figura literaria con la que describimos un fragmento del tiempo con imágenes espaciales. "mi infancia eran recuerdos de una casa con escuela y despensa y llave en el ropero" (Jaime Gil de Biedma).

### **que es eburnacion**

que es eburnacion está incorrectamente escrita y debería escribirse como "eburnación" siendo su significado:

</br>Palabra derivada del adjetivo latino eburneus que significa ebúrneo, de marfil. Es un término médico sinónimo de osteosclerosis que consiste en un endurecimiento y aumento de la densidad de un hueso o cartílago adquiriendo el aspecto del marfil, problema motivado por un fallo en la reabsorción ósea, proceso en el que los osteoclastos eliminan tejido óseo liberando minerales, hecho originado por falta de ejercicio físico, falta de gravedad en los astronautas u otros motivos.

### **que es edad de la punzada**

La edad de la punzada es el título de una novela autobiográfica del escritor mexicano Xavier Velasco que cuenta la vida de un adolescente, mal estudiante, y perdidamente atraído por las chicas. Creo que por tierras mexicanas esta denominación se aplica a la edad de la adolescencia, cuando empezamos a descubrir la sexualidad y a abrir los ojos a la vida. Nosotros aquí, en España, la llamamos la edad del pavo. Yo no he leído la obra de Xavier Velasco y he visto opiniones dispares en internet, pero por lo que he intuído tiene algún reflejo de Camilo José Cela, nobel y gran escritor, pero no santo de mi devoción.

### **que es el abator**

Abator es una palabra rumana que significa matadero

### **que es el alcohol yodado**

Es la mezcla de alcohol y yodo para aumentar la acción antiséptica y desinfectante del producto. Este tipo de alcohol, aplicado sobre la piel, mata en cuestión de minutos, todas las bacterias, hongos, virus, esporas..., por esto se utiliza en cirugía. El yodo también se ha asociado comercialmente a la sal. Sí es conveniente tomar sal yodada para prevenir carencias de este elemento sobre todo en la glándula tiroides, lo cual podría conllevar algunos problemas de salud.

### **que es el area de rectangulo**

que es el area de rectangulo está incorrectamente escrita y debería escribirse como "área del rectángulo" siendo su significado: </br>Es la superficie de esta figura geométrica que es cuadrangular pero no cuadrada porque dos de sus lados iguales y paralelos son desiguales respecto de los otros dos también iguales y paralelos. La fórmula de su área es base por altura, es decir, lo que mide un lado multiplicado por lo que mide uno de sus contiguos. Para los que sepan poca geometría los lados deben estar expresados en la misma medida de longitud al multiplicar; no podemos multiplicar metros con centímetros; sí metros con metros o centímetros con centímetros. Son verdades de Perogrullo, pero hay que recordarlas.

### **que es erigido**

Sería el participio pasivo no irregular de erigir que significa levantar, erguir, alzar, enderezar, constituir, fundar, instituir, crear. Sin embargo al ser este verbo irregular, el participio admitido es erecto como en el verbo latino erigo erigis erigere erexi erectum.

### **que es evocalis**

que es evocalis está incorrectamente escrita y debería escribirse como "evocatis" siendo su significado:

</br>Probablemente se ha querido decir "evocatis". De ser así, sería una palabra latina en dativo o ablativo plural del

participio evocatus -a -um del verbo "evoco" que significa llamar, hacer venir. En las obras de Julio César suele aparecer con frecuencia formando parte de una oración subordinada que se llama de ablativo absoluto.

### **que es exodermo**

Exodermo no es admitido por la RAE. Sí admite ectodermo, mesodermo y endodermo, las tres capas embrionarias de la piel. Exodermo provendría del griego: ex o exo: prefijo que significa fuera, fuera de y derma dermatos: piel; por tanto significaría lo que esta fuera de la piel, lo relativo al exterior de la piel, lo exterior de la piel

### **que es ética**

Del griego ethos, costumbre, modo de ser y actuar, carácter, personalidad. Disciplina de la filosofía que estudia el deber ser del comportamiento humano buscando los fundamentos teóricos de este deber. El primer estudio sistemático de este asunto fue La ética a Nicómaco de Aristóteles en el siglo IV a. d. C. Aristóteles fundamenta los criterios del buen obrar en la felicidad individual y colectiva (eudaimonía) cuya característica esencial sitúa en el conocimiento.

### **que es hediondo**

Y también jediondo, es un modo de pronunciar hediondo en algunos lugares de habla hispana como México, Cuba, islas Canarias, Andalucía o Extremadura, en los que la "h" inicial se aspira con más o menos suavidad convirtiéndola en gutural. Hediondo significa que huele mal, del verbo latino foetere: heder. Se aplica con frecuencia a plantas o animales que despiden mal olor, como el lirio hediondo o cañaheja hedionda (en Aliste cañaheja: cicuta o conium maculatum).

### **que es guaje**

En el bable asturiano significa niño. El bable es una modalidad del astur-leonés. Guaje es equivalente a "rapá" o "rapaz", término que utilizan en Aliste, al noroeste de la provincia de Zamora.

### **que es hipsipila**

que es hipsipila está incorrectamente escrita y debería escribirse como "hipsípila" siendo su significado: </br>Personaje mitológico y literario de la cultura griega, reina de Lemnos, donde las mujeres fueron castigadas por Afrodita con desagradable halitosis, por lo que los hombres las rechazaron, siendo estos asesinados en venganza. Hipsípila salvó a su padre, Toante, por lo que fue represaliada por las demás. En la tragedia homónima de Eurípides, reconstruida a partir de fragmentos mitográficos hace unos años, se conectan diferentes mitos del mundo griego, como la matanza de la isla de Lemnos, Jasón y los argonautas, los siete contra Tebas y los juegos Nemeos.

### **que es hispanomia**

Hispanomia o hispanomía no es una palabra reconocida en la RAE, pero si existiera tendría etimología grecolatina (Hispania hispaniae: Hispania y nomos nomou: norma, regla) y significaría legislación española.

### **que es interurbano**

Interurbano es un adjetivo que significa lo relativo a dos o más urbes o ciudades. Hace pues alusión a las relaciones entre ciudades, sean éstas de comunicación, económicas, políticas o de cualquier otro tipo. Si no existe oficialmente esta palabra debería nacer, porque la gente sí la usa.

### **que es macroquira**

Femenino de macroquiro. No es palabra RAE. Si existiera sería de origen griego, derivada del adjetivo makrós makrá makrón: grande y el sustantivo cheir cheiros: mano. Con este sustantivo la RAE admite palabras como quiromancia o quioprático, pero no hecatónquiro, cada uno de los tres dioses griegos con cien manos, hijos de Urano (el cielo) y Gea (la tierra), hermanos de los cíclopes y los titanes. Macroquiro o quizá macróquiro significaría de manos grandes

### **que es mequemeque**

En el lenguaje arcaico asturleonés alitano existe una expresión fonéticamente próxima que es miequemieque que significa cierta admiración y extrañeza ante algo sucedido, que utilizan sobre todo las mujeres y que podría significar ¡vaya por Dios! y que probablemente es una síncopa deformada de mira que, mira que

### **que es papuchi**

Es un diminutivo de padre o papá equivalente a papi, papito, papaíto, papuski. Éste último con papuchi tienen cierta connotación de desaire ficticio.

### **que es pedantismo**

Significa pedertería, actitud del que presume de sus conocimientos o sabiduría independientemente de que los tenga o no. Procede del griego pais paidos: niño y del sufijo -ismos utilizado para formar sustantivos abstractos o de acción, significando por lo general teorías, doctrinas, actitudes o condiciones personales.

### **que es perimetrio**

Membrana de tejido conectivo que recubre externamente el útero femenino, sobre el miometrio y este sobre el endometrio, la capa más interna de la pared uterina. Deriva del griego, peri, sobre, encima de y méter metros, madre.

### **que es pluviométrico**

que es pluviométrico está incorrectamente escrita y debería escribirse como "pluviométrico" siendo su significado: </br>Adjetivo masculino singular de pluviómetro, de etimología mixta grecolatina: pluvia pluviae: lluvia y metron metrou: medida. Aparato que sirve para recoger y medir la cantidad de lluvia en litros por metro cuadrado. Este aparato se debe situar en un espacio abierto, como la terraza de un edificio, para que sea lo más fiable posible. Se revisa periódicamente

### **que es preses**

que es preses está incorrectamente escrita y debería escribirse como "preces" siendo su significado: </br>(Se usa solo en plural).Oraciones suplicatorias ritualizadas dirigidas a Dios, la Virgen o los santos como las de la letanía del rosario: Mater amabilis -ora pro nobis. Mater admirabilis -ora pro nobis....

### **que es propencion**

que es propencion está incorrectamente escrita y debería escribirse como "propensión" siendo su significado: </br>Del latín propendeo , pender, estar colgado, tender a favor de o en defensa de. Es la tendencia, afición, inclinación, predisposición, instinto, querencia , proclividad a algo. Característica que puede estar enraizada en la biología o ser algo cultural y adquirido en la educación o en la vida

### **que es pupila isocóricas**

que es pupila isocóricas está incorrectamente escrita y debería escribirse como "pupilas isocóricas" siendo su significado: </br>Son las que tienen el mismo tamaño en los dos ojos. La pupila es la zona central oscura del iris del ojo humano que se puede contraer o dilatar según la cantidad de luz, que sirve de ventana a la retina para ver la realidad física que interpreta el cerebro. Isocórico es un término médico derivado del griego (isos ise ison: igual y choros chorou: espacio, extensión, colocación). Este término no está en el diccionario RAE.

### **que es sapientísimo**

Sapientísimo: Ciertas demandas de significado nos desconciertan, al menos a mí. Me imagino que se trata de personas que están aprendiendo nuestro idioma. Este término es el superlativo de sapiente, es decir, sabio, docto, erudito, entendido, conocedor, instruido. Derivó del participio presente sapiens sapientis del verbo latino sapio, saber, entender,

tener inteligencia y también tener sabor.

### **que es transgenico**

que es transgenico está incorrectamente escrita y debería escribirse como "transgénico" siendo su significado:  
</br>Término de etimología mixta grecolatina, de trans, prefijo latino que significa a través de, de un lado a otro y genes, origen, género, término acuñado por los científicos de la universidad de Yale, Jon Gordon y Frank Ruddle, quienes en 1981 incorporaron características de los conejos en los genes de los ratones. Por tanto es el ser vivo mutado en los genes de los cromosomas, introduciendo en ellos partes de ADN que son de otro ser vivo, con alguna finalidad, como eliminar alguna enfermedad genética, dotar al nuevo ser de alguna característica que no tenía, como la resistencia a la sequía o a las plagas, dureza de su piel, etc.. Esta investigación va dirigida sobre todo a la producción de alimentos y a la supresión de enfermedades hereditarias, siendo un asunto polémico sobre todo en el primer caso.

### **que es trigo chamorro**

"Camorro" es una variedad natural del trigo como el candeal de castilla. Actualmente existen muchas variedades originadas en el laboratorio por cruces e incluso por alteración genética como el tricenteno, muy apto para la estepa rusa. El chamorro es de ciclo largo, es decir, se siembra en otoño y es apto para terrenos poco fértiles, de clima duro y seco. También se le llama mocho porque no tiene rassa en la espiga. En mi tierra, Aliste, a la rassa la llaman "argaña". Tiene pues una espiga sin argañas.

### **que es un país heterogeneo**

que es un país heterogeneo está incorrectamente escrita y debería escribirse como "país heterogéneo" siendo su significado: </br>La palabra "heterogéneo" es de origen griego, de heteros hetera heteron: otro, diverso, contrario y genes: origen, nacimiento, linaje: lo originado por elementos muy diversos. Un país es heterogéneo si la diversidad está presente en su cultura, su idioma, su gastronomía, sus costumbres y folclore, la procedencia racial de sus habitantes, es decir, en todo. Ese país es España.

### **que es un rifeño**

Natural o perteneciente al Rif, zona del noreste de Marruecos que da al Mediterráneo con muchas montañas de abundante vegetación, incluidas en la cordillera del Atlas formada por el empuje de la placa tectónica africana hacia el noroeste. Sus habitantes son mayoritariamente bereberes.

### **que es una furnia**

Del latín furnus furni, horno, cueva en la que se hacía fuego. En la toponimia de Aliste, zona asturleonera, existen algunos lugares algo misteriosos a los que llaman furnia o furnias, pequeños y abruptos valles con arroyos de agua herrada en la cuenca del río Aliste con cuevas y excavaciones entre peñas. De todos estos lugares se cuentan historias y leyendas de moros y romanos.

### **que es una misa votiva**

Una misa votiva es la que se dice o celebra fuera del ciclo litúrgico, pidiendo el bienestar material o espiritual de alguien vivo o muerto o como devoción a los santos del santoral o a la madre de Cristo bajo cualquiera de sus advocaciones.

### **que es valuarte**

que es valuarte está incorrectamente escrita y debería escribirse como "baluarte" siendo su significado:  
</br>Fortificación defensiva que sobresalía en las murallas de las edificaciones medievales. También significa defensa sicológica, jurídica o ideológica de algo o alguien. Procede del francés antiguo "balouart" que significa defensa.

### **que es vocabulario de base**

Es el número mínimo de palabras que es necesario conocer junto con las reglas gramaticales de uso para empezar a hablar un idioma. Se suele decir que las personas normales, no muy cultas, manejan en su habla unas 300 palabras, aunque yo no lo he comprobado. Éste sería el vocabulario base.

### **que estudia la criteriología**

En filosofía es una parte de la teoría del conocimiento o epistemología que trata sobre los criterios de verdad y certeza de los diferentes sistemas filosóficos, es decir, la piedra de toque o aquello en lo que se basan los distintos filósofos para asegurar la verdad de sus afirmaciones. Estos criterios son fundamentalmente dos: la evidencia, en los sistemas racionales y la experiencia, en los empíricos.

### **que expresa la terminación cico**

-cico y también -ico son sufijos diminutivos como muchos otros: -ito, -illo, -ín, -uelo, -cito, -cillo, -cete, -ino, -iño, -ajo, -ejo, -ijo.... Hay zonas que tienen preferencia por alguno de ellos; así, por ejemplo, en Asturias se usa -ín, Juanín, rapacín; -iño en Galicia, rapaciño; -illo en Andalucía, chiquillo; -ico, -cico se usa, entre otros lugares, en la zona asturleonés, en Navarra, en Aragón, Valencia y Murcia...indicando cariño, afecto y compasión del hablante respecto de quien o de lo que se dice: rapacico, pobrecico, mañico, igualico, bonico, chiquitico...

### **que fueron rafael videla leopoldo galtieu**

Jorge Rafael Videla fue el máximo responsable de la última dictadura argentina llamada eufemísticamente Proceso de Reorganización Nacional desde 1976 a 1983, en la que se cometieron muchos crímenes contra la gente simplemente por pensar de diferente modo. Presidió la Junta militar hasta 1981, momento en el que se incorporó a la misma como presidente, Leopoldo Fortunato Galtieri quien, para desviar la atención y el descontento popular, arrastró al país a la chapuza de la guerra de las Malvinas

### **que se significa impio**

que se significa impio está incorrectamente escrita y debería escribirse como "impío" siendo su significado:

Palabra de origen latino: prefijo negativo in- y pius pia pium: el que practica todas las virtudes, pues para los latinos: "pietas omnium virtutum fundamentum est": la piedad es el fundamento de todas las virtudes; por eso para los romanos pius era no solo piadoso y respetuoso con las creencias y las costumbres de los mayores, también era leal, honrado, amante de la familia, defensor de los débiles, hospitalario, compasivo, creyente y respetuoso con los dioses...El impío es irreligioso, irreverente, sacrílego, malvado, perverso, dañino, inhumano, en fin, el que no tiene piedad ni compasión.

### **que si patatín, que si patatán**

Locución coloquial con la que se denuncia la palabrería, la chachara, el hablar y hablar con poco fundamento sin llegar al meollo. También se usa para simplificar y terminar una narración o enumeración más o menos prolija al modo de estas otras expresiones: que esto que lo otro, y tal y cual, y tumba y tamba, y así y asá, por aquí y por allá...

### **que significa acritico**

que significa acritico está incorrectamente escrita y debería escribirse como "acrítico" siendo su significado: La RAE acepta crítico pero no acrítico que significaría no crítico, del griego a-: no, sin y krisis kriseos: discernimiento, acción de separar, litigio, duda, decisión. El crítico duda de la verdad de las teorías, doctrinas, ideas o creencias buscando un fundamento racional. El no crítico puede ser ingenuo porque no duda y no sabe buscar ese fundamento o es dogmático porque ni quiere dudar ni buscar ese fundamento.

### **que significa antropogonicos**

Antropogónicos: Adjetivo masculino plural de antropogonía, del griego ánthropos, hombre y gignomai, nacer. Lo referente al conjunto de mitos y leyendas sobre los orígenes de la humanidad. Casi todos estos mitos están

relacionados con la alfarería, sean los mitos sumerios, los griegos o los judíos del Antiguo Testamento. Todavía algunos cristianos fanáticos siguen creyendo que Adán y Eva fueron nuestros primeros padres creados por Dios del barro de la tierra como hacían los alfareros de la antigüedad.

### **que significa astene#40;palabra griega**

La palabra griega es el adjetivo *asthenes asthenes* que significa débil, enfermizo, impotente, pobre y el verbo *astheneo*: ser débil, caer enfermo. De estas palabras griegas derivan *astenia*: debilidad o flojedad sicosomática como la *astenia primaveral* y *asténico*, que padece *astenia* o que tiene tipo *leptosomático* (cuerpo flaco) opuesto al *pícnico* (cuerpo gordo) en la tipología del médico neurólogo alemán *Kretschmer*, muerto en 1964, que elaboró una tipología de la personalidad humana comparando a los enfermos mentales con las personas normales.

### **que significa avidamente**

que significa avidamente está incorrectamente escrita y debería escribirse como "ávidamente" siendo su significado: </br>Ávidamente: Adverbio de modo como todos los que terminan en -mente que significa con grandes deseos, con un afán desmesurado, con codicia, afanosamente, anhelosamente, ardientemente, apasionadamente, ansiosamente, inmoderadamente, pasionalmente.

### **que significa blasfemia**

Es una expresión malsonante que suele aludir a la defecación contra lo que la religión considera sagrado y por tanto misterioso, sobrecogedor y tabú, como dios o los dioses y lo relacionado con él o ellos. Haciendo una interpretación un tanto sicoanalítica yo creo que la blasfemia es un rechazo popular de los miedos y la represión que las instituciones religiosas han ejercido sobre la sociedad humana, apropiándose de una autoridad que el pueblo no les ha dado y basándose sólo en la incertidumbre absoluta sobre el más allá. Una blasfemia que en mi tierra, Aliste al noroeste de la provincia de Zamora, (zona de influencia lingüística astur-leonesa), expresa este rechazo de un modo eufemístico es ésta: "me cagüen ningún dios". Y lo dicen de un modo muy amenazante.

### **que significa boccaccio**

Apellido italiano asociado a la Florencia renacentista que significa bocazas, parlanchín, chismoso, parlero, charlatán, boca suelta, cotorra. Fonéticamente bocacho. El Boccaccio universal fue Giovanni Boccaccio, autor del *Decamerón* y otras obras, algunas escritas en latín. Junto con Dante y Petrarca es uno de los iniciadores del Renacimiento literario.

### **que significa cipote en el país de España**

Esta palabra, según unos, es de etimología armenia (*chipot* que significa mayal o varal tieso), según otros, es de etimología latina (*cippus* que significaría mojón de la calzada romana o separador de la propiedad o columna en honor de un difunto). En castellano es una palabra polisémica pues significa muchas cosas además de lo dicho: hombre torpe o grueso y rechoncho, cachiporra, palillo de tambor y también en el lenguaje popular: pene que tiene otros muchos nombres como rabo, picha, pija, polla, chorra, cola, verga, porra, minga, pito, pililla...

### **que significa cordero pascual**

Desde la salida de la esclavitud de Egipto, hecho que se narra en el libro del Éxodo del Antiguo Testamento, los judíos celebran la Pascua, fiesta en la que matan, asan y se comen un cordero, con pan ácimo, sin levadura. Para ellos esta fiesta es el recuerdo y conmemoración del éxodo de Egipto. En la Pascua cristiana, fiesta que se celebra el domingo siguiente a la semana santa, los cristianos celebran la resurrección de Cristo, el cordero pascual que fue sacrificado para la salvación de todos.

### **que significa este signo \$ en dinero**

Este es el símbolo internacional del dólar norteamericano y este otro, €, el del euro. Estos símbolos se colocan detrás una cifra

### **que significa ferrea**

que significa ferrea está incorrectamente escrita y debería escribirse como "férrea" siendo su significado: </br>Adjetivo culto o cultismo del castellano derivado del sustantivo latino ferrum ferri que significa hierro. Hierro es una palabra patrimonial, pero férreo o férrea es un cultismo porque mantiene la "f" del latín, pues no experimentó todos los cambios fonéticos desde el origen del castellano. Los cultismos se introdujeron a partir del Renacimiento desde el latín que seguían hablando los clérigos y las personas ilustradas de la época.

### **que significa la palabra coadyuvar o coadyubar**

que significa la palabra coadyuvar o coadyubar está incorrectamente escrita y debería escribirse como "coadyuvar" siendo su significado: </br>Palabra de etimología latina: co- (prefijo derivado de cum: con, en compañía de), -ad- (preposición que significa dirección: hacia) y el verbo iuvo iuvas iuvare que significa ayudar. Por tanto etimológicamente significa ayudar a algo en compañía de otros. Socorrer, auxiliar, asistir, servir, ser útil, contribuir en unión con otros a conseguir algo, cooperar, colaborar.

### **que significa menos da una piedra**

Expresión castellana de conformidad."Conformémonos con lo conseguido en una situación aunque sea poca cosa"porque eso va ser siempre mejor que una piedra.

### **que significa moraban**

3ª persona del plural del pretérito imperfecto de indicativo del verbo morar, del latino moror moraris morari moratus sum que significa entretenerse, detenerse en un lugar y como derivado permanecer, residir. Morar por tanto significa habitar, vivir o residir en un lugar

### **que significa pajarrillo**

que significa pajarrillo está incorrectamente escrita y debería escribirse como "pajarillo" siendo su significado: </br>Diminutivo de pájaro, como pajarito

### **que significa preferencia**

Palabra derivada del verbo latino praefero praefers praeferre (prae-fero): llevar delante, anteponer, preferir que significa prevalencia, ventaja o primacía que una persona o cosa tiene sobre otras por su valía, utilidad o preeminencia y también inclinación, tendencia, elección, simpatía, prioridad o predilección por una persona o cosa entre otras.

### **que significa refulgia**

Refulgía: 1ª y 3ª persona singular y 2ª singular de cortesía del pretérito imperfecto de indicativo del verbo refulgir, brillar, emitir brillo o fulgor, resplandecer, fulgurar, rutilar, relumbrar, centellear, lucir, relucir, destellar.

### **que significa transgenes**

Plural de transgén, gen o segmento de ADN (ácido desoxirribonucleico con instrucciones genéticas) presente en los cromosomas de los seres vivos (plantas o animales) que se transfiere artificialmente con diferentes procedimientos a otro ser vivo de modo que éste queda modificado genéticamente con las características de las que es portador ese gen nuevo. La gente anda con la mosca detrás de la oreja con los productos transgénicos y sobre todo cuando hay intereses económicos de grupos multinacionales de por medio.

### **que significa sobreedrujula**

que significa sobreedrujula está incorrectamente escrita y debería escribirse como "sobreesdrújula" siendo su significado: </br>También sobresdrújula. Según la Academia cuando el prefijo termina con la misma vocal con la que empieza el término al que se acopla, se pueden simplificar esas vocales, a no ser que haya otra palabra homógrafa. Es

sobreesdrújula o sobresdrújula la palabra que lleva el acento en alguna sílaba anterior a la antepenúltima. Tanto estas como las esdrújulas se escriben siempre con tilde. Son sobresdrújulas las palabras llanas a las que acoplamos dos pronombres enclíticos, por ejemplo, escribémelo, anúnciamelo...

### **que son salares**

Pequeño municipio de algo más de 200 habitantes, de origen morisco, situado junto a las sierras de Tejeda y Almijara en la Axarquía malagueña de la comunidad andaluza, con reminiscencia cultural andalusí y mudéjar y hermosos paisajes naturales como el de la fuente de albarrá. Una característica especial de Salares y otros pueblos de la Axarquía es su construcción en desnivel con calles empinadas y estrechas y sus casas blancas pintadas con cal, muy abundante en la zona en la que hay numerosas caleras abandonadas.

### **que son salares**

Plural de salar, sinónimo de salina o lugar donde se acumula la sal después de la evaporación del agua salada por el calor del sol. El salar o la salina puede ser natural, como el salar de Uyuni en el altiplano de la cordillera de los Andes bolivianos en el departamento de Potosí, donde puede haber diez mil millones de toneladas; el salar también puede ser artificial permitiendo entrar en grandes extensiones el agua salada del mar o de una corriente salada, para después cerrar y esperar a que el agua se evapore por la acción del sol y del viento. Así hacen en Santa Pola, Alicante, y otros lugares del Levante español.

### **que son semi nommadas**

que son semi nommadas está incorrectamente escrita y debería escribirse como "seminómadas" siendo su significado:   
Seminómada es de etimología griega: (s eufónica + prefijo: hemi: medio, mitad + nomas nomados: el que cambia de pastos). Se aplica a los grupos humanos que nomadean estacionalmente, pero tienen un asentamiento permanente durante una parte del año. Este tipo de vida lo suelen poner en práctica los que se dedican al pastoreo o que son cazadores temporeros.

### **que te cagas**

Expresión vulgarota muy utilizada por nuestros jóvenes y no tan jóvenes como comodín indicativo de la excelencia, calidad o intensidad de alguien o de algo. Suele aplicarse a realidades que suscitan sensaciones intensas generalmente agradables. Hace un frío que te cagas en vez de hace mucho frío.

### **que te sea leve**

Expresión de ánimo y despedida de alguien a quien deseamos suerte y éxito ante un quehacer más o menos dificultoso. Esta expresión desiderativa recuerda aquella otra utilizada como epitafio en el mundo romano precristiano que grababan en las lápidas como acrónimo: S.T.T.L. Sit Tibi Terra Levis. Que la tierra te sea leve, locución que con diferentes variantes también usaban los poetas romanos, como Tibulo: terraque securae sit super ossa levis: que la tierra de la inexorable sea ligera sobre tus huesos.

### **que te veo**

Parece una advertencia a alguien en quien no habría mucha confianza de su correcta conducta. Me recuerda esta expresión aquella otra de un anuncio televisivo de los años 90 en que un profesor de geología advertía con una entonación monótona a un alumno distraído: "¡Las rocas metamórficas denominadas genéticamente cornubianitas, Gutiérrez, que le veo....!"

### **que turururu**

que turururu está incorrectamente escrita y debería escribirse como "que tururururú" siendo su significado:   
Canción salmantina popular de Villarino de los Aires: Ya se murió el burro/ que llevaba la vinagre/, ya lo llevó Dios/ de esta vida miserable/, que tururururú, que tururururú, que tururururú, / la culpa la tienes tú./ Ya estiró la pata, / ya

arrugó el hocico/ y con el rabo tieso/ se murió de improviso./ (Bis). Todos los vecinos/ fueron al entierro/ y la Tía María/ tocaba el cencerro./ (Bis)

### **que venga dios y lo vea**

Expresión que invoca a Dios como testigo de la verdad o justicia de algo. Esta expresión suele funcionar gramaticalmente como apódosis de una oración condicional, en la que no puede suceder que la condición (prótasis) sea verdadera y lo condicionado o apódosis sea falsa, "Si esto no es cierto, que venga Dios y lo vea", es decir, no puede suceder que esto no sea cierto y a la vez que no venga Dios a verlo.

### **quebrade**

quebrade está incorrectamente escrita y debería escribirse como "quebrada" siendo su significado: Participio en femenino singular del verbo quebrar que significa romper, partir en trozos, dividir, escindir, fragmentar, fracturar, destrozarse, desmenuzarse; en sentido figurado también fracasar, arruinarse (quebró el banco), hundirse, anular (quebrar la voluntad), interrumpir la continuidad de algo inmaterial como la confianza en algo. Quebrada es también un valle estrecho, desfiladero o cañón entre montañas, ocasionado por alguna ruptura tectónica, por la desglaciación o la erosión de un río durante millones de años como el cañón del Duero en las arribes, la quebrada de Humahuaca en Argentina o la quebrada de Llanganuco en Perú.

### **quedar como cagancho en almagro**

locución verbal que significa fracasar estepitosa y públicamente. La expresión alude al fracaso espectacular del torero Joaquín Rodríguez "Cagancho", gitano de ojos verdes, nacido en el barrio sevillano de Triana en 1903, fracaso que tuvo en la plaza de Almagro (Ciudad Real) un 26 de agosto de 1927, por lo que tuvo que ser protegido por la guardia civil para que el público no lo linchara. Fue tal el impacto de este hecho que quedó como cénit histórico de la espantá y de las broncas taurinas, enquistado en esta locución.

### **quedar por la pata de los caballos**

La expresión exacta que utilizamos en España es quedar o estar a los pies de los caballos o dejar o poner a alguien a los pies de los caballos que significa quedar, estar o dejar a alguien indefenso, en una situación penosa o comprometida, solo ante el peligro, en un aprieto. Lo cual puede ser algo casual o intencionado. Probablemente es un anglicismo "by the foot of the horses". La expresión alude a la situación en que alguien se cae del caballo, como un soldado en guerra, y puede ser pisado por él.

### **quedarse picueto**

Quedarse picueto: Mancheguismo. También estar picueto. Quedarse a cuadros, sorprendido, asombrado, estupefacto, sin saber reaccionar ante algo inesperado. Mi padre se quedó picueto cuando mi madre le dijo que se iba de vacaciones con unas amigas.

### **quejaritomene**

Participio medio-pasivo de perfecto en femenino del verbo griego jaritomai, regocijarse, estar alegre, ser hermosa, de charis charitos, gracia, alegría, encanto, belleza. Así llama San Lucas en griego a la madre de Cristo en el pasaje de la Anunciación: Jaire, quejaritomene, salve, hermosa, llena de gracia. Los exégetas católicos traducen sin pecado, llena de gracia. Nosotros preferimos hermosa, graciosa, encantadora mujer.

### **queloide**

Queloide es un término médico que significa el crecimiento anormal de la cicatriz de una herida que actualmente se puede solucionar con crioterapia, es decir, congelamineto con nitrógeno del tejido anormal lo que produce su necrosis o muerte por falta de riego sanguíneo.

## **quera**

Del latín caries, putrefacción, carcoma. Como apunta algún compañero así llaman en zonas de Navarra y Aragón al insecto de la carcoma y al serrín que genera al taladrar la madera. Para evitar este problema por mi tierra asturleonés dicen que la madera se ha de cortar en luna menguante y a ser posible en el menguante de enero. También se dice de la persona pesada y molesta.

## **quera-**

También los prefijos quer-, querat-, querato-, cer-, cera-, cerat-, cerato-, cero-, los infijos -cera-, -cerat-, -querat-, y los sufijos -cera-, -cerado-, -ceras-, -cerato-, -cero-, -cerote-, -ceronte-, -ceros-, -cerotasia. Del griego keras kératos, cuerno.

## **querer mas que a la propia vida**

Yo también pienso que sí es posible querer a una persona más que a la propia vida y el ejemplo de la madre, que dice Pedro, quizá es el más adecuado, aunque también puede haber otros casos de amigos, amantes, esposos, hijos....Alguien puede querer a otro tanto que sea capaz de dar su vida por salvarlo. Lo que no entiendo es que se pueda dar la vida por una idea, por el sentimiento de pertenencia a un grupo, por la propia ideología o la religión: lo que muchos creyentes llaman amor a Dios no es más que el amor y el respeto a los demás y sobre todo a los correligionarios, en definitiva, un sentimiento de común unión con los demás y sobre todo con los que tienen mi misma moral, mis mismos ideales y mis mismos valores. Todas estas cosas no valen lo que vale la vida, la vida de una persona de carne y hueso es el valor supremo y a esto debemos subordinar todos los demás valores.

## **qué significa unamurs**

qué significa unamurs está incorrectamente escrita y debería escribirse como "unamur" siendo su significado:

Universidad de Namur, capital de la Valonia belga, fundada por los jesuitas en 1831 promueve valores humanísticos en la enseñanza y en la investigación. El idioma oficial es el francés, pero el dialecto local es el valón. Está a 47 km de Lovaina, donde se sitúa una de las primeras universidades, fundada en 1425. En Namur, ciudad de algo más de 100.000 habitantes, confluyen los ríos Mosa y Sambre y es una zona industrial y turística.

## **qué va**

Modismo de negación enfática que puede expresar incredulidad, rechazo o decepción.

## **qui no té un all, té una ceba**

El que no tiene un ajo, tiene una cebolla. Refrán catalán: Todo el mundo tiene problemas de un tipo u otro. Todo el mundo tiene un mal, una enfermedad, una preocupación u otra. Nadie goza de una salud perfecta. Algunos sinónimos, palabras o expresiones similares pueden ser qui no té un nap, té una col qui no té un bony, té una berruga

## **quia**

Interjección familiar que denota incredulidad o negación. Corominas la considera una contracción de ¡qué ha!, elipsis de ¡qué ha de ser!.

## **quichientos**

En el lenguaje popular quinientos, una cantidad muy grande. Algunos dicen también quitientos, quizá por influencia del italiano o el más común en nuestro castellano: tropecientos.

## **quid pro quo en español**

En el latín medieval también quiproquo. (Algo en lugar de otro algo. Latinismo que originariamente significaba una

equivocación gramatical consistente en tomar el pronombre interrogativo-indefinido quid (nominativo o acusativo neutro singular) en vez de quo (el mismo pronombre en caso ablativo singular). Este error gramatical con el tiempo se convirtió en error conceptual en el que se confundía una cosa o persona con otra parecida. En el teatro latino fue un recurso dramático para crear situaciones de humor y conflicto al confundir un personaje con otro como sucede en el Anfitrión de Plauto en el que Mercurio se hace pasar por Sosias, el criado del general Anfitrión.

### **quien ansia lo del otro puede terminar perdiendo lo propio**

Este dicho, cuyo significado no tiene mucho que aclarar, a mí me recuerda la fábula del perro y el trozo de carne del griego Esopo (siglo VI a. d. C.), que después fue reescrita por otros literatos como el arcipreste de Hita del siglo XIV y que resumiéndola dice esto: Un perro que atraviesa un río con un trozo de carne en la boca vio su imagen en el agua creyendo que era otro perro con un trozo mayor, por lo que soltó el suyo para coger el otro y de este modo se quedó sin nada. La moraleja alude al significado del dicho de arriba: la avaricia rompe el saco.

### **quien no te conozca que te compre**

También se usa con la tercera persona: Quien no lo conozca que lo compre. Refrán sacado de un cuento andaluz sobre un burro, que recogieron Juan Valera y Fernán Caballero (Cecilia Böhl de Faber). Recrimina a alguien que a pesar de las apariencias es un farsante como el burro del cuento que en realidad era un estudiante, según el tío Cándido.

### **quijlo**

Término quechua con el que los incas nombraban las fallas tectónicas o fracturas geológicas de los Andes como las que convergen en la zona del Machu Picchu, investigada por el geólogo Rualdo Menegat.

### **quiliasta**

Del griego chilia, mil. Defensor del milenarismo o quiliastro, creencia originada en el libro del Apocalipsis, de que Cristo reinará en el mundo durante mil años antes del final. Desde los inicios del cristianismo se pensó que esa parusía sería inminente. Muchas sectas sobre todo dentro de la orientación reformista lo siguen anunciando y algunos predicadores ambulantes ahora también. Hasta el mismo Kant, educado en el pietismo, admitía esta creencia en siglo XVIII en "Ideas para una historia universal en clave cosmopolita".

### **quinquilaire**

Quinquilaire: en Aragón, Burgos y algunas zonas de Castilla, quinquillero, quincallero, vendedor ambulante. También cantamañanas, individuo de poca credibilidad y consideración social. "No me seas un quinquilaire".

### **quinquillero**

Quincallero, calderero, quinquí, vendedor ambulante de quincalla y baratijas, merchero. Ya no se ven quinquilleros por los pueblos. Antes arreglaban candiles, botijas, tinajas rotas, afilaban cuchillos, navajas, tijeras y vendían todo tipo de baratijas.

### **quintaesencia**

Lo más característico y propio de una cosa en situación de concentración. Entre los astrólogos medievales, quinto elemento de la naturaleza, el éter, que se añadía a los 4 de Empédocles, tierra, agua, aire y fuego. Para los alquimistas y botánicos medievales y de inicios de la modernidad era el extracto terapéutico de las plantas medicinales que hoy consideramos los principios activos y aceites esenciales, lo que Paracelso, padre de la toxicología, llamaba veneno. Dosis sola facit venenum: solo la dosis hace que algo sea venenoso, respondía cuando alguien le acusaba de dar veneno a los enfermos.

## **quirie**

Como bien dice Alfredo Edgardo, es una palabra griega, el caso vocativo de kyrios kyriou que significa señor, amo, dueño de esclavos y en el contexto cristiano el Señor, Jesús, Cristo. En la misa se dice esta palabra con el imperativo del verbo eleo que significa tener compasión, tener piedad: Kirie, eleison, Christe, eleison: Señor, ten piedad, Cristo, ten piedad. Esta invocación existía antes del cristianismo. Kyrios designaba a cualquier dios o al emperador.

## **quitapesares**

Quitapenas, consuelo o situación de alivio del malestar o de la tristeza del alma. Algunos usan el vino o la cerveza con este fin, pero no suele dar resultado

## **quito de**

Locución preposicional asturleonera que significa a excepción de, excepto, aparte de, menos, salvo, fuera de, significando la exclusión de algo o alguien a lo que se dice.

## **quitón**

Ampliando algo la aportación de Fedea, también chitón o jitón del griego chitón chitonos, túnica de la antigua Grecia de lana o lino en las primeras épocas corta (quitón dórico) y después larga (quitón jónico), usada tanto por hombres como mujeres, con posibles adornos geométricos y atada a la cintura con grandes pliegues mediante un cinturón

## **qumrán**

Valle desértico en las costas occidentales del Mar Muerto en Cisjordania (Estado de Palestina) donde hubo asentamientos esenios desde el siglo II a. d. C., en cuyas cuevas se encontraron en 1947 numerosos manuscritos en pergamino de esa época, conocidos como los Rollos del Qumrán o Manuscritos del Mar Muerto.

## **quo vadis**

Latinismo de contexto cristiano que significa ¿adónde vas?. Cuenta una tradición cristiana que San Pedro huía de Roma por la vía Apia a causa de la persecución de Nerón en el año 64, cuando tuvo una visión de Cristo con la cruz que caminaba en dirección a Roma. Entonces Pedro le dice: Quo vadis, Domine? (Adónde vas, Señor?). Quo vadis? es también una novela del siglo XIX del escritor polaco Henryk Sienkiewicz, versionada en el cine en numerosas ocasiones durante el siglo XX

## **quod natura non dat, salmantica non praestat**

Lo que la naturaleza no da, la universidad de Salamanca tampoco lo otorga, refrán español que indica que los títulos no son suficientes para hacer a alguien inteligente, como también se dice en estos otros: Salamanca no hace milagros, el que llega jumento, no sale sabio, el que asno fue a Roma, asno se torna. En su origen posiblemente fue una manera elegante y educada de llamar a alguien tonto aunque tuviera el título de bachiller o licenciado de la universidad de Salamanca, la más antigua de España (siglo XIII) aún en activo. Algunos conceden este título a la universidad árabe de Córdoba (siglo VIII) en la que enseñó e investigó Abulcasis, el padre de la cirugía; otros se lo atribuyen a la universidad de Palencia (siglo XII) en la que estudiaron Domingo de Guzmán y Gonzalo de Berceo el trivium y el quadrivium.

## **quórum**

Quórum: Latinismo perfectamente definido por Jorge Luis, genitivo plural de qui quae quod, el que, el cual, quien, simplificación de la expresión latina, quorum praesentia sufficit.: cuya presencia (la presencia de los cuales) es suficiente para reunirse y tomar decisiones según las normas o estatutos de la institución de que se trate.

## **que significa la palabra ferrado**

Palabra del gallego que en castellano evolucionó a herrado (del latín ferrum ferri, hierro), pues las palabras latinas con f inicial la transformaron por la vía patrimonial en h. En gallego o ferrado es una medida de superficie y de capacidad agraria hecha de madera, de forma cuadrangular y reforzada en las aristas con chapas de hierro probablemente. No era uniforme en todas partes. El cajón admitía entre 12 y 20 kilos de trigo. Como medida de superficie variaba entre los 64 metros cuadrados de Soutomaio y los 725 de Xove. Con la concentración parcelaria se unificó en 500 metros cuadrados. El ferrado se usaba antaño para pagar los diezmos y primicias a los párrocos de la santa madre Iglesia como nos pone de manifiesto el catastro de Ensenada del siglo XVIII.

## **rabdomiolisis**

Enfermedad caracterizada por la necrosis muscular producida por diversas causas liberando a la sangre sustancias celulares como la proteína mioglobina o la creatina fosfoquinasa. El daño celular puede ser causado por las lesiones por aplastamiento de terremotos o bombardeos, extenuación física, infecciones, intoxicación por alcaloides o fármacos y la consecuencia usual, lesión renal e insuficiencia renal aguda. En la Biblia se hace una alusión a este síndrome durante el éxodo de Egipto cuando los judíos comieron codornices en grandes cantidades en el desierto. Etimología griega: rabdos rabdou: bastón, caña estriada, mys myos: ratón, músculo y lysis lyseos: acción de desatar, liberación, disolución: disolución de las células musculares.

## **rabona futbol**

La rabona es un toque especial de balón en el fútbol que los aficionados conocen muy bien. Para los no tan aficionados voy a tratar de describirlo. Un diestro tiende a pegarle al balón situado a su derecha con el pie derecho. Si estuviera a su izquierda respecto de su posición no lo golpearía bien en la dirección correcta con el pie derecho, tendría que hacerlo con el izquierdo. Pero hay situaciones, por la rapidez de la jugada u otra razón, que en esa situación es mejor hacerlo con el pie derecho pero golpeando al balón por detrás del pie izquierdo, en una especie de lance de baile de difícil equilibrio. Algunos jugadores son expertos en este lance. Di María cuando estuvo en el Real Madrid lo hacía muy bien.

## **rabuche**

En mi tierra del noroeste zamorano llaman así al pedúnculo o rabillo que une los frutos a las plantas tanto si son árboles, arbustos o plantas herbáceas.

## **race**

Real Automóvil Club de España, asociación de automovilistas españoles que se ayudan en la solución de todo tipo de problemas en ruta.

## **racho**

Rachón: En el asturleonés alitano es un buen tronco de madera, preferentemente de encina o roble, rajada con cuñas de hierro a golpes de maza, para calentar las cocinas durante las frías noches de invierno. "Recuerdo un buen rachón a la lumbre, el asador de castañas, el jarrón de vino que no paraba y las historias alegres. Todavía en algunas ocasiones estos recuerdos se hacen realidad".

## **racionalista**

Seguidor o defensor del racionalismo, corriente filosófica del siglo XVII, cuyos representantes más destacados son Descartes, Leibniz y Spinoza y que defienden la existencia de ideas innatas en la razón, estableciendo en ellas el origen del conocimiento con menosprecio de la experiencia sensible, que es fuente de equivocaciones.

## **raconto**

Racconto. Sustantivo de la lengua italiana que significa cuento, relato, narración, historia. También se considera racconto la técnica retrospectiva cinematográfica o literaria que se dirige al pasado como sucede en el Túnel de Ernesto Sábato o el Camino de Miguel Delibes. Quando qualcuno narra il pasato diventa un racconto.

## **racó**

En valenciano, rincón. De todos los toponímicos de las lenguas hispano-mediterráneas el Racó por antonomasia es el Rincón de Ademuz, exclave de la Comunidad Valenciana, constituido por unos 7 municipios en la convergencia de las provincias de Teruel, Cuenca y Valencia algo al sureste de la Sierra de Albarracín. Es una comarca montañosa regada por el río Turia, que en su tramo superior también lo llaman río Blanco o Gadalaviar en su fonética árabe.

## **rada**

Localismo asturleonés alitano: herrada, cubo de latón o zinc con forma de tronco de cono invertido, asa móvil y una capacidad de unos 10 litros para transportar agua o cualquier otro líquido.

## **raíz del traidor**

Raíz del diablo, palomilla de tintes, alkanna tinctoria, planta boraginácea de propiedades tintóreas y cicatrizantes que ya usaban los druidas. Las mujeres griegas y romanas también la conocían. Ya la hemos definido en el Diccionario con el término onoquiles. La Inquisición la prohibió como hierba bruja pues convertía el agua en sangre. Ahora se usa en cosmética para coloretes o lápiz de labios y en ungüentos y pomadas para la piel.

## **ralvar**

Ralvar: También relvar, arar el rastrojo del cereal después de la cosecha. En Aliste esta faena se hacía al comienzo de la primavera siguiente a la cosecha durante el año de descanso de la hoja del barbecho. Después de la ralva o la relva se hacía la bima en el mes de mayo, la terciá en el verano y terminado el período de barbecho se sembraba de nuevo otro cereal en el mes de octubre. Una vez que nacía se aricaba en el mes de noviembre. Aricar significa pasar la reja del arado por el valle del surco para destruir las mala hierbas y proteger con la tierra las plantas del cereal.

## **rambla**

En Barcelona y muchas ciudades mediterráneas hispanas calle corta y con vertiente algo pronunciada al mediterráneo, llena de árboles y con andén central, asentada sobre las antiguas torronteras provocadas por las lluvias.

## **rancura**

En Aliste también significa ganas de algo, normalmente relacionado con la comida. "Tengo rancura de cerezas". Esta expresión las suelen utilizar las mujeres. Será que la cultura alitana no permite caprichos ni antojos a los hombres.

## **rapaciada**

Grupo de niños algo mayores o adolescentes alitanos que cuando se juntan suelen preparar alguna trastada, cabronada o judiada (con todo el respeto para los judíos de los que tenemos herencia genética casi todos los españoles y también de los árabes).

## **rapaciña**

Como bien dice Danilo Enrique es el diminutivo cariñoso de rapaza. Es un término bien guapo del gallego y del lenguaje asturleonés alitano. En mi tierra se usa con frecuencia lo mismo que rapacín para designar a los niños que ya empiezan a dar la lata. También dicen rapacica.

## **rastrojo**

Un refrán que se dice en Castilla y en casi toda España a propósito del rastrojo es éste: "ese anda como p\*ta por rastrojo" es decir, estar en una mala situación, tener dificultades.

## **ratafía**

Aguardiente en maceración con nuez verde, guindas, piel de limón, canela, nuez moscada... que se elabora y comercializa en diferentes lugares de España, Francia e Italia. El nombre procede del latín "rata fiat" que significa que se cumpla lo acordado con lo que se ratificaba un acuerdo verbal levantando el vaso

## **ratio digital**

En los estudios antropométricos es la relación entre la longitud del dedo (2) índice de la mano y la del dedo (4) anular. Al dividir (2) entre (4) si el índice es mayor nos dará más que la unidad; menos si el mayor es el anular. La ratio media de los hombres parece ser 0,947, la de las mujeres 0,965.

## **raudense**

Gentilicio de Roa, hasta hace algunos años Roa de Duero, municipio burgalés próximo a Aranda de Duero, de algo más de 2.000 habitantes, asentado sobre la población vaccea de Rauda en la ribera del Duero, mansio de la vía XXVII del itinerario de Antonino, situada entre Clunia y Pintia.

## **rebag**

rebag está incorrectamente escrita y debería escribirse como "rebagón" siendo su significado: </br>Clavo especial con la cabeza cuadrada y cónica que se utilizaba para sujetar objetos de hierro como las herraduras de las cholas (calzado de invierno con base de madera) o de las caballerías.

## **rebagón**

Clavo de cabeza plana, cuadrada con disminución descendente, de acero dulce, utilizado en mi tierra asturleonés para herrar las vacas, los caballos o los burros en orden a facilitar las labores del campo. También se herraban las cholas, calzado de invierno de cuero con base de madera normalmente de chopo, que elaboraban los propios alistanos.

## **rebincar**

En castellano rebrincar: saltar repetidamente con aparente alegría y contento. Se suele decir de los "rapaces" (así es costumbre llamar a los niños y adolescentes en Aliste) y de los animales pequeños, como los corderos. En primavera los corderos se suben en grupo a los promontorios del terreno y se tiran a la vez rebincando.

## **rebollo**

Rebollo: piedra o canto de los caminos y de los campos alistanos de labranza con pocas aristas y tendencia redondeada.

## **rebotilludo**

Es un adjetivo del asturleonés que se aplica a objetos como las piedras que tienen forma redondeada e irregular, no plana y que por esto tienen mal asiento. Al hacer una pared nadie quiere las piedras rebotilludas porque asientan muy mal y es difícil encajarlas y ensamblarlas con las demás.

## **rebro**

En mi tierra alistanos, piedras de aluvión, cantos rodados depositados en el subsuelo de los cultivos de valle o de ribera, que aparecen al realizar zanjas o fosas profundas.

## **rebusque**

En asturleonés se llama rebusca a la acción de rebuscar o volver a buscar algo que ya se ha recogido aunque puede que no totalmente. Dos ejemplos de rebusca: después de vendimiar antiguamente los más pobres hacían la rebusca pues siempre quedaba algún racimillo por recoger. También hacían la rebusca los rapaces después de un bautizo en el que los padrinos tiraban caramelos en las calles. Cuando se terminaba el jaleo, algunos volvían a la rebusca por si algún caramelo hubiera quedado perdido en algún rincón.

## **rechincadientes**

También rechincapiñones; localismo asturleonés alistano que identifica a un rapá inquieto, trasto, nervioso y con culo de mal asiento. Ahora los llaman hiperactivos o hipercinéticos.

## **rechincar los dientes**

Rechincar los dientes: Localismo asturleonés alistano que significa rechinar los dientes, es decir, apretar y frotar la dentadura de arriba contra la de abajo sin función masticadora y emitiendo un sonido estridente y desagradable. Cuando esta acción es habitual e inconsciente, por ejemplo durante el sueño, el fenómeno se llama bruxismo.

## **reciento**

Además de la primera persona singular del presente de indicativo del verbo recentar que señala nuestro Diccionario Abierto, también se usa como sustantivo en lugares tan distintos como Canarias y Aragón o Cantabria para significar la levadura que activa la fermentación del pan. Por mi tierra asturleonés utilizan la palabra hurmiento, un claro antecedente del fermento castellano. En otros lugares de Andalucía también dicen el reciente.

## **recisunda**

Personaje del drama filosófico de Calderón de la Barca "La vida es sueño". Hermana del rey Basilio y madre de Astolfo.

## **recividante**

recividante está incorrectamente escrita y debería escribirse como "recidivante" siendo su significado: </br>Adjetivo de la jerga médica que se aplica a las enfermedades que vuelven a aparecer en los pacientes aparentemente curados y que experimentan recaídas, del verbo latino recido recidis recidere que significa recaer.

## **recorderis**

2ª persona singular del presente subjuntivo del verbo latino recordor recordaris recordari, verbo deponente que significa recordar. Como el presente subjuntivo con frecuencia hace las veces del imperativo, recorderis significa recuerda tú. En el asturleonés este latinismo designaba los responsos que el cura solía decir a las mujeres que le daban una perra gorda (diez céntimos de peseta) después de la misa para que esa oración ayudara a los difuntos familiares si lo necesitaran (como para salir del purgatorio). Esta oración se llamaba así porque la única palabra que se le entendía al cura era recorderis. Pero la oración en latín decía así: Ne recorderis peccata mea, Dómine. Dum véneris iudicare saeculum per ignem....."No recuerdes, Señor, mis pecados. Cuando vengas a juzgar al mundo por medio del fuego..

## **recortador**

El que o lo que hace recortes, recorta, corta, cercena, secciona algo para aislarlo o destacarlo sobre el resto. En la tauromaquia, torero que esquivo las embestidas de un toro con valentía y la simple agilidad y flexibilidad de su cuerpo, convirtiendo sus cintas y piriuetas en un espectáculo. Seguramente estas fueron las verdaderas tendencias de la tauromaquia minoica.

## **recursos didácticos**

Recursos didácticos: Instrumentos adecuados para enseñar y consiguientemente para aprender. Del griego didasko,

enseñar, instruir, explicar. Estas técnicas las estudia la Didáctica, una de las disciplinas pedagógicas, encaminada a facilitar tanto los procesos de enseñanza como los de aprendizaje. No hay nada más bello que enseñar.

### **redi**

redi está incorrectamente escrita y debería escribirse como "rediós" siendo su significado: </br>Palabrota que dicen en Aliste los hombres indicando enojo a modo de eufemismo, como también rediola, recristo, recrista añadiendo a veces la palabra put-. Las mujeres suelen decir ¡la pucha!, ¡mecachis!.

### **redneck**

Cuello rojo en inglés. Así llaman despectivamente en USA a los trabajadores rurales de la zona sur e interior del país por su exposición al sol, de bajos ingresos y tendencias conservadoras. También ha designado a los sureños racistas y poco cultivados.

### **refaldo**

Lonjas o lajas de pizarra más grandes y pesadas que las demás que se colocaban en los aleros del tejado sobre un entramado de madera.

### **refectorio**

De refectus, participio pasado de reficio, restablecerse, reponer fuerzas, rehacerse. Lugar donde se reponen fuerzas en los seminarios, conventos y monasterios. Comedor colectivo en el contexto monástico-conventual. Aquí en el seminario mientras desayunábamos, comíamos y cenábamos uno leía la biblia u otro libro adoctrinante como en el Nombre de la Rosa. Recuerdo una escena en la que un compañero algo inexperto leía la vida de San Francisco. Leía: "De cómo San Francisco dormía sobre una vieja". (Campanilla, equivocación). "De cómo San Francisco dormía sobre una vieja". (Campanilla, equivocación). Pero siga, hombre, no se pare. "De cómo San Francisco dormía sobre una vieja estera". Desparrame general.

### **refran alegre del bable**

Una mexada ensin peu ye como una romería ensin gaiteru

### **refran alistano**

refran alistano está incorrectamente escrita y debería escribirse como "refrán alistano" siendo su significado: </br>Toro (dirección sureste) claro, sierra (dirección noroeste) oscura, lluvia segura; Toro oscuro, sierra clara, buen día mañana

### **refran machista**

Este refrán machista y fascistoide lo oí hace tiempo en Castilla La Mancha: Las putas, los artistas y la gente de la laña, ni pagan contribución ni dan producto a España. Yo creo que a la lista se podrían añadir casi todos los políticos de derechas y algunos de izquierdas.

### **refranalegredelbable**

En bable o asturleonés asturiano dicen: Dixo la vieya a Febreru: ¡Ay Febrerín, Febrerín, per muy malu que seas yes muy piquiñín! Y diz Febreru: ¡Ay vieya, vieya cun ventiochu días que tengu y cuatro que me presta mío amigu Marzu, tengu facete retorcer bien el rabu.

### **refranes alcarreños**

Antes de que el mundo fuera un pañuelo había muchas rencillas y tensiones entre los pueblos de nuestra Castilla y de

todas partes. Hoy me detengo en Alcocer, (castillo pequeño,decían los árabes), un precioso pueblo de la Alcarria. "Es más bruto que los de Alcocer, que tiraron el Cristo al río porque no hizo llover". O este otro: "Hacer como los de Alcocer, que cuando llueve, la dejan caer".

### **refranes de malcriada**

Supongo que la petición se refiere a gente malcriada. Aunque nuestro especialista en refranes es Pedro Echarte, cuyas palabras vemos por aquí muy de tarde en tarde, me voy a atrever con diez refranes: Con gente mal criada, nada./ De oriente, ni viento ni gente (dicen en Portugal)./ Con gente de montaña, poca compañía./ Gente castellana, gente sana./ El hacer bien a gente ruin, tiene buen principio y muy mal fin./ Con gente de alparagates, no te trates./ El buen garbanzo y el buen ladrón, de Fuentesauco son./ Benavente, buena tierra y mala gente./ Gente de navaja, poco trabaja./ Ande yo caliente, ríase la gente.

### **refranes de pan**

En nuestro idioma se dicen cientos de refranes sobre el pan. Mencionaré algunos que he oído en Castilla, tierra del pan: El que come pan, migas hace. Donde pan comes, migas quedan. Castellano fino: al pan, pan, al vino, vino. Pan de trigo, leña de encina y vino de parra, sustentan la casa. No hay peor afán que muchos hijos y poco pan. Pan de mi alforja, como él no me falte, todo me sobra. Pan a hartura, vino a medida. Pan candeal, pan celestial. Bocado de pan, rajilla de queso y de la bota un beso. Pan que sobre, carne que baste y vino que falte. Llueva o no llueva, pan hay en Orihuela. Más vale pan con amor que gallina con dolor. Pan barato, aunque reine Poncio Pilato.

### **refranes de pan**

Refranes zamoranos del año catapum: El buen garbanzo y el buen ladrón, de Fuentesauco son. Benaventano, ni leonés ni zamorano. Más vale un toma que dos te daré. Si desnudo nací y desnudo me hallo, ni pierdo ni gano. Zamora no se ganó en una hora. Un palo con adornos también es palo. Benavente, buena villa y mala gente, a lo que otro responde: quien lo dice miente, si buena es su villa, mejor es su gente. Mucha chambrana y poca parpalla (mucho apariencia y poco dinero). Rapá con rumiendo (remiendo) en el culo, alistan seguro.

### **refuerzo**

Teoría psicológica conductista norteamericana (Skinner) que defiende que un premio o recompensa asociado a una conducta aumenta la probabilidad de que se repita.

### **regentaba**

Pretérito imperfecto de indicativo en 1ª y 3ª persona del singular del verbo regentar que significa dirigir, ocupar un puesto de poder con autoridad política o social. También significa ocupar el puesto del rey en las monarquías cuando éste es menor o está incapacitado hasta encontrar una solución.

### **regimen nival**

regimen nival está incorrectamente escrita y debería escribirse como "régimen nival" siendo su significado: </br>Es un tipo de régimen fluvial en el que el caudal de un río depende de la nieve o deshielo. Dado que este deshielo se produce en un tiempo relativamente corto, al subir la temperatura, las crecidas son fuertes y hay frecuentes inundaciones. Un ejemplo de esto se da en los ríos rusos, sobre todo en Siberia, con el agravante de que estos ríos desembocan en el Ártico, en donde el deshielo es más tardío. En primavera se produce lo que los rusos llaman la "rasputitza" o ausencia de caminos por las amplias inundaciones.

### **regla de farrar**

Este entomólogo y apicultor norteamericano estableció a mediados del siglo XX que la producción de miel por abeja es mayor en las colmenas mayores. Así una colmena de 80.000 abejas produce más que 4 de 20.000. Esto se debe a que en las colmenas grandes las abejas dedicadas al pecoreo son más, pudiendo llegar al 75% de los individuos, mientras

que en una de 20.000 pecorea solo el 25%. Recordemos que una obrera, en la época de trabajo, primavera y verano, tarda unos 21 días en nacer, otros 21 días en cuidar, alimentar las larvas, limpiar y ventilar la colmena y sus últimos 21 días a pecorear. El individuo muere. El colectivo permanece. A no ser que llegue el hombre y lo descomponga todo con sus herbicidas, pesticidas y demás glifosatos.

## **rehice**

1ª persona singular del pretérito perfecto simple (indefinido) de indicativo del verbo rehacer que significa volver a hacer lo mal hecho, reparar, restaurar, reconstruir, restablecer, recomponer..

## **reinvidicar**

Reivindicar: Del latín res rei: cosa y vindico vindicas vindicare: reclamar, vengar. Reclamar individual o colectivamente un derecho, propiedad, autoría o reputación.

## **remigia**

Médula del rabo de los gatos. En Aliste era costumbre quitársela a los gatos pequeños apretando el extremo del rabo con los dientes y tirando, porque se pensaba que si no se hacía, ese gato quedaría ruin toda su vida.

## **remilgos**

Plural de remilgo (re-: prefijo de énfasis, intensidad y mellicus, variante de mellitus: dulce, de miel): muy dulce, empalagoso. Es el gesto de reparo o excesiva delicadeza o excesivos escrúpulos ante algo.

## **remover montes y morenas**

Remover montes y morenas: Dicho alitano asturleonés que significa hacer lo posible y lo imposible para conseguir algo. Por aquí las morenas eran los montones de haces del trigo una vez segado y también los lotes de madera de los montes comunales, dispuestos en un orden semejante al del trigo.

## **repámpanos**

También pámpanos, recórcholis, córcholis, cáspita, recáspita, caramba, caracoles, rediez, endiez, pardiez, diantre, demontre, demonios, diablos, caray, coño, carajo. Interjecciones expresivas de intensidad moderada que pueden significar sorpresa, admiración, extrañeza, agrado o contrariedad moderada. Muchas de ellas se utilizaban en los tebeos de nuestra infancia.

## **repelizarse**

Abundando en lo que ya he dicho en una entrada anterior, contaba mi tío Tomás que una noche de invierno había tenido un encontronazo con el lobo. Esas noches oscuras el lobo se siente seguro y se hace el encontradizo. Caminaban juntos y a veces el lobo lo adelantaba dándole con el rabo en las piernas. Mi tío notaba que la gorra se levantaba porque entonces todavía tenía pelo hasta que se le ocurrió raspiar (raspar) el mechero de yesca con el que encendía sus cigarrillos de cuarterón.

## **reptando**

Gerundio simple del verbo reptar del latino repto reptas teptare reptavi reptatum que significa arrastrarse o moverse por el suelo como los reptiles

## **repuelgo**

Pliegue colgante de la piel, no natural, sino como consecuencia de alguna enfermedad o alguna herida mal cicatrizada.

## **repuelgo**

En el lenguaje de Aliste (Zamora), pliegue colgante de la piel, no natural, sino como consecuencia de alguna enfermedad o alguna herida mal cicatrizada.

## **requiem por el sueño americano**

Último libro-ensayo de nuestro admirado Noam Chomsky, creador de la Gramática Generativa, presente siempre en toda iniciativa para mejorar la sociedad en contra de los poderosos. Aquí analiza nuestro maestro por qué la riqueza y el poder se han concentrado en muy pocos sumiendo en la miseria a gran parte de la sociedad americana y no americana. Defínase ideológicamente, le decía hace poco un periodista. -"Creo que toda autoridad tiene que justificarse. Que toda jerarquía es ilegítima hasta que no se demuestre lo contrario. A veces, puede justificarse, pero la mayoría de las veces no. Y eso..., eso es anarquismo". ¡Chapó, maestro!

## **res derelicta**

En Derecho, cosa abandonada, que ha sido propiedad de alguien que ha renunciado a seguir poseyéndola, lo que permite que otro la adquiera por ocupación.

## **res nullius**

Latinismo jurídico: cosa de nadie. Con esta expresión se indica que una cosa no es propiedad de nadie ni tampoco lo ha sido nunca. Se diferencia de la res derelicta en que en esta última, cosa abandonada, el propietario renuncia a su propiedad.

## **resalio**

"Resalío" es una forma popular de decir "resalido". En el habla popular del castellano hay una tendencia casi natural a la supresión de la "d" en la terminación de los participios (-ido y -ado), quizá por facilidad fonética. Resalido es una forma popular casi chabacana de designar a un individuo que aparenta estar en situación de excitación sexual.

## **resiliencia en educacion**

Capacidad de los seres vivos para sobreponerse física y emocionalmente ante las dificultades de todo tipo en la vida; las peores dificultades son las emocionales, como la muerte de un ser querido que nos rompe el corazón. En esta recuperación es importante el paso del tiempo y la posesión de estos valores: autonomía, autoestima, afrontamiento, conciencia, responsabilidad, esperanza optimista, sociabilidad inteligente y tolerancia a la frustración. Este término lo ha tomado la psicología de las ciencias de la naturaleza que la definen como la resistencia de los materiales para doblarse sin romperse y para recuperar su situación y forma original.

## **respanchingarse**

También repanchingarse, repanchigarse y repantigarse. Sentarse con mucha comodidad y relajación, arrellanarse en un sillón o sofá con desparrame de brazos y piernas.

## **respinchar**

Mojar, salpicar con un líquido, como agua, contenido en un recipiente grande o pequeño o en la naturaleza al golpearlo con un objeto o el propio cuerpo. (Aliste).

## **respuesta parafraseadas**

respuesta parafraseadas está incorrectamente escrita y debería escribirse como "respuestas parafraseadas" siendo su significado: </br>Parafraseada es el adjetivo femenino singular de paráfrasis, del griego para-: junto a y phrasis phraseos: dicción, expresión): lo que está junto a lo dicho. Es una explicación ampliada de un texto o palabra para hacerlos más claros e inteligibles. Lo que hacemos aquí son respuestas parafraseadas que pretenden aclarar el significado de las palabras. Las respuestas lacónicas no son parafraseadas

## **restart now**

Expresión inglesa del lenguaje informático que significa "reiniciar ahora". Se clica encima de la expresión y el ordenador se reinicia. Es conveniente cuando el ordenador se atasca o se pone tonto.

## **restaurante**

Lugar donde se sirven y consumen comidas y bebidas. El Diccionario también nos dice restorán, mesón, taberna, comedor y en los ámbitos monacales refectorio. Este galicismo no reconocido parece que tiene su origen en el París prerrevolucionario del siglo XVIII. Un mesonero parisino puso a la entrada de su local este cartel de resonancias bíblicas: Venite ad me vos qui stomacho laboratis et ego restaurabo vos. Venid a mí todos los hambrientos y yo haré que os recuperéis

## **retahina**

retahina está incorrectamente escrita y debería escribirse como "retahíla" siendo su significado: </br>Es una serie de cosas que están, suceden o se mencionan en un orden determinado. Recuerdo que, de niño, nos juntábamos "la rapaciada" del pueblo para hacer "alguna", como provocar al "ti Alifonso" (que Dios lo tenga en su gloria) con gestos y voces a los que él reaccionaba persiguiéndonos y soltando una retahíla de tacos: "coño, rayo, demonio, centella, me cagüen vuestralma, os partiera un rayo, recrista..."

## **retahina**

retahina está incorrectamente escrita y debería escribirse como "retahíla" siendo su significado: </br>La etimología de tetahíla es latina, de rectus recta rectum: derecho, recto y filum fili: hilo, cuerda: cuerdas o hilos rectos

## **retalar**

Localismo asturleonés alitano que significa protestar, refunfuñar, oponerse a algo hablando en alto pero sin enfrentarse cara a cara.

## **retazos**

Trozos, fragmentos o partes de algo mayor, sea una tela, una piedra, un texto o cualquier cosa.

## **retilar**

Este verbo no consta en el Diccionario, pero sí en el lenguaje gliglico de Julio Cortázar. Recordemos que este lenguaje, como el lunfardo argentino, inventado por los personajes de Rayuela para encubrir sus asuntos amorosos al lector, es un lenguaje encriptado, sugestivo, sexual y semánticamente abierto aunque el esqueleto sintáctico es español. Así en el capítulo 20 de Rayuela Horacio le pregunta a la Maga cómo lo hace con Gregorovius, su presunto rival diciendo: ¿Pero te retila la murta? No me vayas a mentir. ¿Te la retila de veras?...

## **retuerza**

3ª persona singular del presente subjuntivo o 2ª persona singular de respeto y 3ª del imperativo del verbo retorcer que significa hacer girar una cosa sobre sí misma sujetándola por un lado o por este y su contrario con distintos fines como escurrir el agua, trenzar una cuerda o desgajar una rama: también interpretar una expresión o conducta de un modo

torticero tergiversando el sentido y provocando líos innecesarios con mala fe. También se usa pronominalmente para significar movimientos o contorsiones corporales de dolor o placer.

## **reuca**

Metátesis de recua, grupo de animales de carga, palabra derivada del árabe hispano rákbah (cabalgado). También se dice de un modo despectivo de algún grupo de personas o de cosas. Se usa en Aliste (Zamora)

## **revelar y rebelar**

Son dos verbos de distinto origen etimológico y con significados también diferentes. Revelar procede del verbo latino revelo, de re velum, quitar el velo, echar el velo hacia atrás, manifestar, poner de manifiesto, descubrir, poner al descubierto, informar de algo secreto o ignorado. Velum veli significa tela, cortina, vela de una embarcación. Sin embargo rebelar(se) proviene de rebello (re bello), renovar la guerra, rebelarse, levantarse en contra de algo, sublevarse, oponerse. enfrentarse, insubordinarse, protestar.

## **revenant**

En inglés, renacido, vuelto a la vida. Película protagonizada por Leonardo DiCaprio, dirigida por el mexicano Alejandro González Inárritu y estrenada en 2015, basada en la vida del trampero Hugh Glass que en una expedición del crudo invierno de 1820 fue atacado por un oso en las montañas de Dakota del Norte y abandonado a su suerte. Esta película se basa en otra del mismo tema titulada El hombre de una tierra salvaje protagonizada por Richard Harris y John Huston (1971).

## **revenzal**

revenzal está incorrectamente escrita y debería escribirse como "provenzal" siendo su significado: </br> Provenzal: propio o nativo de la Provenza, región del sur de Francia, al este del río Ródano y cercana a Italia. Esta región fue la primera conquista de los romanos fuera de la península itálica en el siglo II a. d. C. a la que llamaron Provincia Nostra o simplemente Provincia, de donde viene el nombre de Provenza.

## **reverbera**

3ª persona singular del presente de indicativo y 2ª persona singular del imperativo del verbo reverberar, del latín reverbero reverberare (re- prefijo de repetición y verbero: azotar, golpear, fustigar), rebotar, golpear con un látigo que rebota. Este rebote se aplicó también en el latín clásico a los rayos de luz, al sonido o al calor como hoy: reflejar, resplandecer, brillar, fulgurar, relucir, rebotar, destellar, centellear, espejear, resonar, irradiar.

## **revolucion neolítica**

Fue el primer cambio brusco en las formas de vida de los hombres en la prehistoria, que pasaron de ser nómadas con una economía recolectora a sedentarios con una economía productora. Hacia el VIII milenio a. C. los hombres empezaron a ser agricultores. Esta transformación revolucionaria se manifiesta en el libro del Génesis en la lucha entre Caín, el agricultor y Abel, el pastor.

## **rhinotmetos**

Término griego. El de la nariz cortada, de ris rinós, nariz y tmetos -e -on, adjetivo de temno, cortar. Apodo del emperador Justiniano II, derrocado el año 695 y desterrado sin nariz al Quersoneso (Sebastopol). Diez años después con nariz de oro recuperó el trono aunque a los 6 años lo que perdió fue la cabeza.

## **rianxeira**

Rianxeira: Gentilicio femenino de Rianxo (Rianjo, del latín rivus angulus, curvatura del río, por la forma del río Ulla al

entrar en la ría de Arosa), municipio gallego con 6 parroquias y casi 12.000 habitantes, situado al sur de la provincia de la Coruña, patria chica de Castelao, padre del nacionalismo gallego, muerto en el exilio en Buenos Aires en 1950. Por estas fechas y en este lugar se creó la canción homónima, himno de la diáspora gallega: A virxe de Guadalupe/ cando vai pola ribeira,/ descalciña pola area,/ parece unha rianxeira./ Oliñas veñen,/ oliñas veñen e van/...

### **ribeira sacra**

Una de las zonas más hermosas de Galicia al sur de Lugo y norte de Orense a orillas de los ríos Cabe, Sil y Miño con preciosos cañones y paisajes llenos de los robles que tanto amaban los druidas, con infinidad de iglesias románicas y monasterios y viñedos en bancales (socalcos) que producen los caldos mencía con la denominación de origen homónima. ¡Qué hermosuras tenemos en nuestra tierra y qué poco las conocemos!

### **ril**

En el lenguaje asturleonés de Aliste, testículo. Siendo yo niño, los alistanos capaban los cerdos en el corral, es decir, les cortaban los riles, desinfectando la herida con piedralipe de color azulado verdoso. Después se limpiaban los riles, se freían y se comían. Quizá se pensaba que esto aumentaba la fertilidad, al menos se podía deducir por el placer y alegría con que se comían. Pero de esto no se hablaba.

### **rimiacos**

Algas finas, verdosas y pegajosas de las fuentes del campo de Aliste cuando no están limpias. La RAE admite rumiacos

### **rinca garbanzos**

En el lenguaje asturleonés alistiano es un puñado pequeño de dos o tres plantas de garbanzos o también de muelas (almortas) o guisantes verdes para comerlos tiernos mojándolos previamente en una fuente o estanque para quitar el salitre de las hojas. En julio están exquisitos.

### **ringurrango**

Es frecuente el cierre de la vocal o en la zona noroeste llegando incluso a Extremadura hasta el punto de pronunciar ringurrangu en algunos sitios no solo con el significado oficial de rasgo de escritura o adorno exagerado y superfluo, también surco del arado y cosido o zurcido irregular, recoveco y recorrido sinuoso e incluso firma y rúbrica.

### **rio duero, rio duero**

rio duero, rio duero está incorrectamente escrita y debería escribirse como "río Duero, río Duero" siendo su significado:  
</br>Río Duero, río Duero,/ nadie a acompañarte baja;/ nadie se detiene a oír/ tu eterna estrofa de agua./ Indiferente o cobarde,/ la ciudad vuelve la espalda./ No quiere ver en tu espejo/ su muralla desdentada./ Tú, viejo Duero, sonríes/ entre tus barbas de plata,/ moliendo con tus romances/ las cosechas mal logradas./ Y entre los santos de piedra/ y los álamos de magia/ pasas llevando en tus ondas/ palabras de amor, palabras./ Quién pudiera como tú,/ a la vez quieto y en marcha,/ cantar siempre el mismo verso/ pero con distinta agua./ Río Duero, río Duero,/ nadie a estar contigo baja,/ ya nadie quiere atender/ tu eterna estrofa olvidada,/ sino los enamorados/ que preguntan por sus almas/ y siembran en tus espumas/ palabras de amor, palabras.

### **ripia**

En línea con lo que dice algún compañero, por tierras alistanas y tabaresas llaman así a la techumbre de ramas de jara con barro situadas bajo las lonjas de pizarra y las tejas. Debajo de la ripia la chilla, tablas irregulares de chopo o aliso y bajo esta los cantiaos y las vigas. De este modo se construían algunas casas de antes y algunos cobertizos del campo para el ganado.

## **ripsalidosis**

También llamada cactus de Navidad o flor de enero es una planta cactácea epifítica de tallos planos y colgantes, que florece en esa época, con flores colgantes muy hermosas, sobre todo las de color rojo o rosáceo, de nombre científico *Rhipsalidopsis gaertneri*, que procede de los bosques tropicales de Brasil con numerosos híbridos desde 1932.

## **risa pascual**

Risus paschalis: Costumbre litúrgica que data al menos del siglo IX en la que los sacerdotes cristianos hacían reír al pueblo en las ceremonias religiosas de la pascua de resurrección recurriendo a procedimientos que ahora consideraríamos escandalosos, como contar chistes verdes, desnudarse en el altar imitando el acto sexual, tocarse obscenamente el sexo o incluso masturbarse mientras la gente se desternillaba de risa. La costumbre existió en España, Italia, Francia y sobre todo en Baviera, donde, a pesar de la Reforma, la osterlachen u ostergelächter se mantuvo en algunos lugares hasta comienzos del siglo XX.

## **risas enlatadas**

Risas grabadas y utilizadas como recurso sonoro para inducir la risa en los espectadores de algunas series cómicas de televisión. Todas las que yo recuerdo son norteamericanas. ¡Qué cosa más estúpida! Es por si los espectadores no supieran cuándo tienen que reírse. Es un recurso muchísimo peor que el de la cla del gallinero de los teatros cuando éramos estudiantes con pocos recursos.

## **risum teneatis**

Máxima latina que aparece como pregunta en un verso de la Epístola a los Pisones de Horacio, poeta lírico-satírico del siglo I a. d. C., máxima usada ahora al mencionar algo disparatado o ridículo: ¿podéis contener la risa, amigos?, no os riais, contened la risa.

## **rodal**

Por Castilla, zona del terreno que tiene alguna característica específica como tener setas. Así hablan de rodales de setas. Hay praderas que tienen unos rodales de setas muy hermosos.

## **rodanxó**

Término catalán que significa regordete, rollizo, persona gorda y de baja estatura como Sancho Panza

## **rollo macabeo**

Asunto aburrido y tedioso que cansa por la reiteración o por la explicación larga y farragosa como la lectura del libro de los Macabeos del Antiguo Testamento, que como los demás estaba escrito en rollos de papiros o pergaminos.

## **romance del duero**

Bella poesía de nuestro Gerardo Diego sobre uno de los ríos más hermosos de España y el más caudaloso con permiso del Ebro. Este romance lo escribió Gerardo Diego siendo profesor de lengua y literatura en Soria por los años 20, ciudad por la que también pasó algo después el entrañable Antonio Machado como profesor de francés. Ambos cantaron al río Duero que rodea suavemente la ciudad de Soria. El Romance del Duero habla de la eterna soledad del río a pesar de su devenir que lleva en sus espumas palabras de amor. Es un poco extenso, pero es tan hermoso que lo transcribo en otra entrada.

## **romanche**

Lengua romance, herencia del latín de la antigua provincia romana de la Raetia que también llaman retorromanche,

retorrománico, rético o grisón, que actualmente hablan unas 60.000 personas en el cantón montañoso de los Grisones en Suiza. Está conectada con la lengua Ladina Dolomítica de los Alpes italianos. Se fragmenta en unos 5 dialectos.

### **romanes eunt domus**

Grafiti antirromano de La vida de Brian de los Monty Python, que el protagonista quería escribir en los muros del palacio de Poncio Pilato, grafiti corregido por un centurión romano en "Romani, ite domum", correcta traducción al latín de "Romanos, marchaos a casa", recordando el "yankee, go home", solo que en la Palestina de la época de Cristo. La película es para mondarse de risa.

### **romper la cuarta pared**

Entre los personajes de una representación o ficción literaria y los espectadores-lectores hay una pared imaginaria a la que se han referido algunos creadores sobre todo desde el siglo XIX. Así Stendhal en Racine y Shakespeare: "...La acción ocurre en una sala en la que uno de los muros ha sido levantado por la varita mágica de Melpómene..." Cuando alguno de los personajes interactúa con los espectadores-lectores se rompe la cuarta pared.

### **romper la troje**

Locución verbal de los Montes de Toledo, zona de serranía entre las cuencas del Tajo y el Guadiana de norte a sur y entre la Mancha y la provincia de Cáceres de este a oeste, que significa tener abundancia de bienes. La troje en esta zona de Horcajo de los Montes, Retuerta del Bullaque, Servilleja de la Jara y Guadalupe es el sobrao, la cámara, el desván o parte superior de la vivienda a teja vana con piso de madera machihembrada, en la que se depositaba antaño la cosecha de cereal.

### **romperse la crisma**

Locución verbal coloquial. Forma pronominal de romper la crisma con el reflexivo enclítico. Descalabrarse, herirse o golpearse fuertemente en la cabeza u otras partes del cuerpo de un modo accidental. La crisma ha pasado a significar la cabeza porque en ella se aplicaba el crisma (chrisma en griego, aceite, ungüento) en algunas ceremonias religiosas.

### **roña del olivo**

Llamada también tuberculosis del olivo. Se trata de una serie de excrecencias o verrugas que aparecen en la corteza de las ramas, producidas por la bacteria *Pseudomonas Savastanoi* que penetra a través de las heridas. De esta enfermedad ya habló el filósofo Teofrasto, sucesor de Aristóteles en la escuela peripatética, en su *Peri physikón* historión (Historia de las plantas).

### **rorro**

Niño pequeño, recién nacido. En mi tierra asturleonera también arrullo, nana para dormir a los niños. Anda, cántale un rorro al niño: ¡Roo-roo-rooo. Este niño tiene sueño, tiene ganas de dormir, tiene un ojito acuñado y el otro no lo puede abirrrrrr! ¡Rooo-rooo-roooo!

### **rosehip neurona**

Neurona escaramujo. Investigadores húngaros y norteamericanos han descubierto esta neurona en el cortex cerebral de las personas, que pudiera estar relacionada con la existencia de la conciencia y que tiene semejanza con la forma del fruto de la rosa canina o escaramujo que en mi tierra llaman también agavanzal o tapaculos. Estas neuronas pertenecen al grupo de las inhibitoras o interneuronas que están en equilibrio con las excitadoras.

## **rotacismo**

Dislalia en la articulación de la r (rho en griego) tanto la simple como la doble por omisión, sustitución o distorsión. Probablemente Demóstenes, el orador griego, tuvo este problema que quizá superó. Sus enemigos le apodaban battalos de battarizo, farfullar, tartamudear. Los logopedas hablan de lambdacismo cuando la r se sustituye por la l (lambda en griego) como suelen hacer los chinos.

## **rtfm**

Acrónimo inglés con el que algunos responden a preguntas de otros usuarios fáciles de solucionar leyendo el manual de instrucciones del aparato: Read The Fucking Manual: lee el puto manual. Otros sustituyen la palabrota para no herir susceptibilidades: Read The Fine Manual: lee el buen manual. En los servicios técnicos de ordenadores también significa: Reboot The Fucking Machine: reinicia el jodido ordenador. En muchos foros de internet se usa STFW: Search The Fucking Web: busca la jodida página o FTFG: Find in The Fucking Google: búscalo en el maldito Google. Una versión más irónica es LMGTFY: Let Me Google That For You: déjame buscarlo en Google para tí. Una forma más suave es GIYF: Google Ist Your Friend: Google es tu amigo.

## **rubisco**

También RuBisCo (ribulosa-1,5-bifosfato carboxilasa oxigenasa). Así llaman los bioquímicos a una enzima fundamental en los procesos de la fotosíntesis pues cataliza la fijación del carbono y del oxígeno del dióxido de carbono (CO<sub>2</sub>) en las células vegetales. Se estima que las plantas y el fitoplancton transforman más de 200.000 millones de toneladas de dióxido de carbono al año.

## **rucha**

Hada acuática malvada de la comarca zamorana de Sayago que habita en las fuentes del campo donde puede ahogar a los niños que se asoman solos al espejo de sus aguas.

## **rudio**

Rudis en latín, espada de madera, a veces un simple palo que utilizaban los gladiadores y los legionarios en sus entrenamientos diarios. Un rudio artesanalmente trabajado se entregaba a los gladiadores al final de su vida laboral si tenían la suerte de sobrevivir, lo que conllevaba la carta de su libertad y la posibilidad de la ciudadanía.

## **rusiagate**

Rusiagate: El sufijo -gate ha pasado a significar escándalo político por corrupción después que los periodistas del Washinton Post Bob Woodward y Carl Bernstein investigaran y descubrieran unas escuchas ilegales propiciadas por la administración Nixon en las oficinas Watergate del partido Demócrata antes de las elecciones presidenciales norteamericanas de 1972, lo que llevó a la dimisión del presidente Nixon. Actualmente se empieza a hablar de Rusiagate, pues se dice que el presidente Trump colaboraría con los servicios secretos rusos para desacreditar a Hillary Clinton en las últimas elecciones presidenciales. La destitución del director del FBI James Comey por parte de Trump hace dos semanas ha añadido más leña al fuego en este asunto.

## **ruta de la lana**

Uno de los caminos comerciales peninsulares más antiguos, que va desde Alicante hasta Burgos cruzando las provincias más orientales de Castilla la Mancha. El camino atraviesa más de 80 localidades coincidiendo en sus inicios con la Ruta Jacobea del Sudeste, el camino del Cid y el camino del Azahar. Al iniciarlo nos encontramos con ciudades tan hermosas como Monforte del Cid, Novelda, Petrer, Sax, Villena, Almansa, Alcalá del Júcar y tantos pueblos y ciudades de la zona este de las Castillas que son una delicia para el romero.

## **rv**

RV: Ryom Verzeichnis, Catálogo Ryom. Repertorio de las obras de Antonio Vivaldi hecho en 1973 por el musicólogo danés Peter Ryom. Esta catalogación no se hizo atendiendo a la cronología.

### **s p q r2e**

s.p.q.r2e está incorrectamente escrita y debería escribirse como "S.P.Q.R." siendo su significado: </br>Siglas latinas que aparecen en muchos documentos y monumentos clásicos de Roma, que significan Senatus PopulusQue Romanus: el senado y el pueblo romano.

### **s t t l2e**

s.t.t.l2e está incorrectamente escrita y debería escribirse como "S.T.T.L." siendo su significado: </br>Epitafio latino precristiano que los habitantes de la Roma clásica grababan en las lápidas de las tumbas. Dice "sit tibi terra levis" y significa que la tierra te sea ligera.

### **s6k1**

Nombre científico de una proteína quinasa de los seres vivos superiores que interviene en la producción, mantenimiento y nutrición celular, cuya inhibición facilita la producción de insulina y la absorción de glucosa por las células, lo cual es una buena noticia para los diabéticos de tipo 2. Esta investigación y demostración, dirigida por Sara Kozma, es del Instituto de Metabolismo y Cáncer del IBIDELL (Instituto de Investigación Biomédica de Bellvitge), fundación perteneciente al Hospital Universitario de Bellvitge y a la Universidad de Barcelona y presidida por el consejero de salud de la Generalitat catalana.

### **sabancaya**

Volván activo de forma cónica, de casi 6.000 m. de altura, situado al sur del Perú, departamento de Arequipa, en la parte occidental de la cordillera de los Andes. Sabancaya significa lengua de fuego en quechua; entró de nuevo en erupción a primeros del noviembre pasado.

### **sabañones**

Inflamación enrojecida de la piel sobre todo en el dorso de las manos y los pies, a veces también en la nariz, en las orejas o en las mejillas, acompañada de una comezón muy desagradable que se acentúa junto a una fuente de calor y producida por el frío y una mala circulación sanguínea. Los dermatólogos la llaman eritema pernio. Es tradición popular que un buen remedio es la propia orina. Así se lavaba las manos Azarías en la hermosa película de los Santos inocentes basada en la novela homónima de nuestro vallisoletano universal Miguel Delibes. ¡Ay!, milana bonita.

### **sabir**

Lengua mezcla de las distintas lenguas romance mediterráneas, ideada y utilizada sobre todo por marinos y mercaderes genoveses y venecianos en los puertos y zonas costeras hasta el siglo XIX. El vocabulario era sobre todo italiano con términos castellanos, sefardíes, catalanes, portugueses, occitanos, griegos, turcos y árabes. Incluso Cervantes habla de esta lengua que se usaba cuando estuvo prisionero en Argel. Moliere en el Burgués gentilhomme nos da algún detalle en la Escena X: Si ti sabir ti responder; se no sabir tazir, tazir. (Si sabes habla; si no calla)

### **sacar de las casillas**

Sacar a alguien de sus casillas. Expresión hecha que significa hacerle perder la paciencia, irritarlo, cabrearlo con alguna impertinencia, sacarlo de quicio. Parece que la expresión tiene su origen en alguna jugada del backgammon, también llamado chaquete o tablas reales, juego milenario al que eran muy aficionadas las gentes de alto copete, nobles, reyes y gobernantes; juego realizado en un tablero con muchas casillas, como el del ajedrez o las damas.

## **sacudir sobar zumbar zurrar la badana a alguien**

Golpearlo, maltratarlo físicamente o también de palabra. También se dice de los golpes o maltrato a los animales pues la badana es sinónimo de la piel. Actualmente tanto los golpes a las personas como a los animales se consideran acciones ilegítimas y están excluidas del proceso educativo. En nuestra infancia un guantazo a tiempo se consideraba la mejor garantía de un buen comportamiento, lo cual no estaba reñido con el cariño y el afecto.

## **sad hill**

En inglés colina triste. Cementerio ficticio de 5.000 tumbas vacías en el que se rodó el final de la película del spaghetti western el Bueno, el Feo y el Malo en 1966. Sad Hill quedó abandonado hasta 2015, año en el que la asociación cultural Sad Hill inició su reconstrucción.

## **sajo**

"Sajo", en el habla de Aliste (noroeste de la provincia de Zamora), es un instrumento agrícola que utiliza el horticultor para cavar la tierra y quitar las malas hierbas. Consta de un mango de madera de un metro de largo y un artefacto de hierro, terminado en punta, hecho en la fragua local con un agujero central para ensamblar el mango.

"Sajo" también es la 1ª persona singular del presente de indicativo del verbo sajar que significa rajar

## **salario minimo interprofesional**

salario minimo interprofesional está incorrectamente escrita y debería escribirse como "salario mínimo interprofesional" siendo su significado:   
Es el sueldo bruto mínimo, según ley, que ha de cobrar un trabajador con jornada completa independientemente del sector en que trabaje (primario, secundario, terciario, cuaternario o quinario), de su edad, su sexo, o su situación laboral de fijo, eventual o temporero. Los gobiernos de turno, dicen, lo fijan teniendo en cuenta la productividad nacional, el IPC y la renta nacional, sin embargo todo depende de la ideología del gobierno y de la conciencia laboral de los trabajadores que lo votan en las elecciones. En España el SMI en 2016 es de 655,20 euros mensuales (14 pagas anuales), es decir, 764,4 euros mensuales (12 pagas anuales). En EE.UU. el SMI es de 1.155 euros mensuales (12 pagas anuales).

## **salga pez salga rana**

"Salga pez o salga rana" o "salga sapo o salga rana" la decisión está tomada, es decir, que de todos los modos se hará lo que se ha decidido hacer para bien o para mal y después que salga el sol por Antequera y que se ponga por donde quiera.

## **salguera**

Sauce ceniciento, sauce cenizo, zalce, mimbrera, (salix cinerea), arbusto higrófilo de la familia de las salicáceas que tiene muchísimos otros nombres, que crece en Aliste a la orilla de los ríos entre los alisos, que, como todas las salicáceas, tiene propiedades terapéuticas y usos artesanales sobre todo en el campo de la cestería.

## **salguiral**

En el asturleonés alistiano, zona del terreno junto a los ríos donde crecen muchas salgueras, cuyas hojas de color grisáceo ceniciento destacan en la ribera.

## **salieseis**

Segunda persona plural del pretérito imperfecto de subjuntivo del verbo salir (salierais o salieseis) del verbo latino salio salis salire que significa brotar, manar, saltar, danzar. En castellano significa pasar de dentro a fuera o de una lugar a otro, librarse de algo molesto o peligroso, como salir de dudas o de un peligro, aparecer, nacer o brotar, como salir el sol o salir el trigo o una mancha, sobresalir...

## **salinice**

3ª persona singular del presente de subjuntivo del verbo salinizar que significa aumentar el contenido de sal en un elemento líquido o sólido, del sustantivo latino sal salis (sal) y el sufijo verbalizante -izar

## **salir algo a pedir de boca**

Locución verbal que se emplea cuando todo sucede como queremos, perfectamente, muy bien, a las mil maravillas, sin contratiempos, sin ningún pero. También podemos usar algún otro verbo, como acontecer, suceder, venir, resolverse...

## **salir como alma q le lleva el diablo**

Locución adverbial que se emplea con el verbo salir, ir o correr que significa alocadamente, enloquecidamente, con prisa y agitación, como actuaban los supuestos endemoniados o poseídos de la antigüedad que hoy consideramos locos o enfermos mentales.

## **salir mal parado**

Locución verbal que significa quedar perjudicado a resultas de un percance.

## **salir por patas**

Locución verbal coloquial. Salir por piernas. Salir pitando. Poner pies en polvorosa. Coger las de Villadiego. Correr, huir como alma que lleva el diablo. Desaparecer precipitadamente. Escapar ante una situación complicada.

## **salle**

Paradoja lingüística. Imperativo del verbo salir en segunda del singular con el pronombre enclítico. Palabra que se puede decir pero no escribir correctamente, pues al escribirla aparece la "ll" con una pronunciación distinta.

## **salmorreta**

Salsa alicantina elaborada con ajo, tomate de Muchamiel (Mutxamel), ñora de Guardamar, perejil, aceite y zumo de limón. Se utiliza como potenciador de sabor en las paellas y los arroces valencianos. La clave de este mojo realmente sabroso está en las ñoras, pimientos bola cuyas semillas trajo Cristóbal Colón a Guadalupe después de su primer viaje.

## **salsa tãirtara**

salsa tãirtara está incorrectamente escrita y debería escribirse como "salsa tártara" siendo su significado: </br>Salsa fría que acompaña platos de carne, como pollo o chuleta de cerdo y sobre todo de pescado, que proviene de las tribus tártaras de Mongolia, y que incluye mayonesa, mostaza y pepinillos en vinagre, alcaparras, aceitunas, cebolletas, rábano y perejil, todo finamente picado y mezclado con un chorro de limón y una pizca de sal.

## **saltatrículi**

Diminutivo plural masculino de saltatrix saltatricis: danzarines, bailarines, saltarines en latín. Así se autodenomina algún grupo de danza. Saltatrícula es un género de pajarillos originarios de Sudamérica popularmente llamados pepiteros o manchaditos.

## **saltatumbas**

Este término ya lo tiene recogido nuestro Diccionario: clérigo que vive casi exclusivamente de los entierros. Solo quiero aportar el ejemplo del cura Merino, no el guerrillero de la guerra de la independencia, sino el arnedano Martín Merino Gómez, el que atentó contra Isabel II con un estilete el 2 de febrero de 1852 en el interior del palacio real. Lo

agarrotaron 5 días después.

## **salton**

En asturleonés, saltamontes, chapulín, insecto celífero herbívoro.

## **salud pública**

Bienestar físico y síquico colectivo, de todos los ciudadanos, que debe garantizar la sanidad pública, que pagamos todos con nuestros impuestos. La sanidad privada no puede sustituir a la pública. Puede atender a los que quieran pagarla, pero no debe imponerse a los que no la quieran. En todo caso debe ser un servicio social antes que otra cosa. La sanidad pública también es un servicio social pero gratuito y disponible para todos. También es cierto que todos debemos contribuir con nuestros impuestos a pagar los servicios públicos, tanto si los queremos usar como si no.

## **salva sea la parte**

Locución sustantiva coloquial y pacatamente jocosa y eufemística para designar alguna parte del cuerpo que no se quiere nombrar explícitamente, sea esta la parte trasera agenérica o la delantera masculina o femenina.

## **salvao**

Así llaman en mi tierra alistana asturleonés al salvado que en otras zonas dicen también afrecho, moyuelo o cascarilla. Es la cáscara de los cereales molidos, sobre todo trigo y centeno, con parte de la harina que se destinaba al consumo animal, porque el pan se hacía con la harina de trigo cernida y por tanto sin la cáscara.

## **samarkanda**

Ciudad de Uzbekistán de medio millón de habitantes, de nombre sugerente, enclave importante del Asia central en la ruta de la seda entre China y Europa durante la edad Antigua y Media, una de las ciudades más antiguas, de hace unos 2700 años, declarada por la Unesco en 2001 Patrimonio de la humanidad e inscrita como Samarkanda – Encrucijada de cultura

## **samudaripen**

Holocausto Gitano, la Gran Matanza en el lenguaje calé. También utilizan el término Porrajmos, Porraimos o Poraimos, devastación. Este genocidio ha quedado eclipsado por el holocausto judío. Algunos hablan de más medio millón de gitanos de toda Europa masacrados por los nazis.

## **san andrés de teixido**

Aldea de la costa ártabra gallega a medio camino entre Cedeira y Ortigueira con un santuario dedicado a San Andrés compañero de andanzas evangelizadoras de Santiago, punto mágico del Camino por la ruta norte. Teixido significa tejido, lugar de tejos, uno de los lugares más hermosos y mágicos de Galicia, donde también podemos encontrar la herba de namorar.

## **san chin chon**

Otros dicen San Chin Choon, San Chin Chun o San Chinchón. No es que se haya santificado este bonito pueblo madrileño. No. Es el presunto nombre del empresario chino o malasio proveedor de mascarillas para el ayuntamiento de Madrid en época de pandemia.

## **san cucufato**

También Cucufate, Cucufat, Cugat en catalán, del latín tardío cucufa, capucha, capucho, capuchón, gorro que probablemente llevaba un monje tunecino que evangelizó en el siglo III la zona barcelonesa de San Cugat del Vallés,

martirizado y enterrado en lo que fue a partir del siglo IX el Monasterio románico de San Cugat, de gran hermosura arquitectónica como otros muchos de esta zona. La tradición popular española ha convertido a este santo como a San Antonio en un antídoto de las pérdidas de objetos con esta fórmula tonta y poco devota: San Cucufato, San Cucufato, por los cojones te ato y si no lo encuentro, no te desato.

### **san genadio**

Genadio de Astorga, San Juanacio. Eremita benedictino, obispo de Astorga a principios del siglo X y fundador de varios monasterios en la zona del Bierzo. La cueva de San Genadio se sitúa cerca de Peñalba de Santiago en el Valle del Silencio a los pies de los Montes Aquilanos. ¡Tenemos una hermosura de país y no lo conocemos!

### **sancho ii**

A propósito de este personaje de nuestra historia, del que nos habla muy bien Jorge Luis Tovar Díaz en una entrada anterior, quiero añadir algún detalle: efectivamente era el primogénito que aspiraba a unir el reino que su padre Fernando I había dividido. Ya casi lo había conseguido, cuando se topó con Zamora "la bien cercada" donde reinaba su hermana Urraca. El 7 de octubre de 1072, durante el cerco, Bellido Dolfos lo asesinó, según cuenta la tradición popular, mientras satisfacía sus necesidades junto al portillo que después llamaron de la traición y que ahora los zamoranos llaman simplemente de Bellido Dolfos. Aún se conserva dicho portillo en la muralla zamorana cerca de la catedral, una de las hermosuras del románico del Duero con cúpula bizantina

### **sanguiño**

Sanguiño o arraclán. Arbusto que suele crecer a la orilla de los ríos, de madera flexible y bayas tóxicas purgantes. Su corteza ha sido usada para curtir el cuero. También le dicen sangobín, sangobino, sangubiño, sangomiño, sangriño, sangumín, sangumo, aliso negro, avellanillo, durillo morado, hediondo, salguera del Bierzo, sangreda, sangueño, ázare y con muchos otros nombres. En mi tierra, sanguín.

### **sanroquico**

Diminutivo mañico de sanroque, turrón de guirlache de Calamocha y de toda la comarca baturra del Jiloca, elaborado y consumido en honor de su patrón San Roque, que, según cuentan, les libró de la epidemia del cólera en 1885. Por eso los calamochinos bailan cada dieciséis y diecisiete de agosto en su honor.

### **santamartero**

Me llama la atención lo que dice Jorge Luis del gentilicio de Santa Marta de Betania en Colombia. Yo creo que el gentilicio de samario responde al hecho de que Betania fue una ciudad de la región palestina de Samaria de la que se habla en algunos pasajes de los evangelios, como la muerte de Lázaro, hermano de Marta y María. Por aquí en España tenemos muchas localidades con este nombre como Santa Marta de Tera en Zamora o Santa Marta de los Barros en Badajoz. Nosotros llamamos santamartenses o santamartinos a los naturales de Santa Marta.

### **sapa**

Vino que los patricios romanos consumían, reducido mediante cocción a los dos tercios de su volumen, adquiriendo una consistencia viscosa como de sirope. Como la cocción y conservación se realizaba en recipientes de plomo, éste pasaba al vino que al ser consumido asiduamente causaba la enfermedad del saturnismo, que entre otras cosas ocasiona trastornos síquicos, sordera, anemia... Esto explicaría en parte la estupidez de muchos emperadores.

### **sape**

En Aliste al noroeste de la provincia de Zamora es una expresión exclamativa que se usa para espantar o ahuyentar a los gatos. A veces dicen también "¡sápequi!" como diciendo: ¡fuera de aquí!

## **sapia**

sapia está incorrectamente escrita y debería escribirse como "sapa" siendo su significado: </br>Para los romanos sapa sapae era el vino cocido hasta reducirlo a la mitad o a los dos tercios.

## **sapienza**

Es una palabra italiana derivada de la latina sapientia sapientiae que significa sabiduría

## **sapoconcho**

El sapo que tiene caparazón, para los gallegos, es la tartaruga, la tortuga europea de río, emys orbicularis, que está protegida. Vive en los cauces de agua lenta y limpia con abundante vegetación sobre todo en la zona norte de la península.

## **saprofito**

Deriva del adjetivo griego sapos, podrido, descompuesto, enmohecido y del sustantivo phyton, planta, todo lo que se desarrolla. Los saprófitos son fundamentales en la cadena alimentaria. Son fundamentales en la cadena alimentaria pues ayudan en el proceso de descomposición que fertiliza el suelo. Los buitres también se consideran saprófitos porque se alimentan de cadáveres en descomposición.

## **saray**

Saray es el nombre hebreo de la esposa del patriarca Abraham, a la que consideraban estéril pues el matrimonio no tenía hijos. Por eso Saray animó a su esposo a tener hijos con su esclava y concubina Agar, con la que tuvo a Ismael. Posteriormente el matrimonio recibió la visita de unos desconocidos quienes le anunciaron que serían padres, de lo que Saray se rió pues tenía 90 años. Cuando Saray tuvo a Isaac, Yahvé le cambió el nombre por el de Sara que parece que significa princesa y madre de muchas generaciones (Génesis cap 21)

## **sarzaleta**

sarzaleta está incorrectamente escrita y debería escribirse como "zarzaleta" siendo su significado: </br>En el dialecto riojano, lagartija, porque suelen estar entre las zarzas del monte.

## **satélites**

Plural de satélite, vocablo procedente del latín: "satelles satellitis: soldado escolta encargado de la seguridad del rey". La institución se debe al último rey de Roma, Tarquinio el soberbio, en el siglo VI a. d. C., que terminó siendo expulsado de Roma por sus fechorías y las de su hijo, instaurándose la república. En castellano se aplica a alguien o algo que gira o se mueve en torno a otro u otra cosa mayor o de mayor importancia. En astronomía se aplica a un cuerpo natural o artificial que gira entorno a otro. También se habla de ciudad o estado satélite porque dependen de otro más importante.

## **satiriasis**

Andromanía, deseo sexual exacerbado compulsivo e insaciable que los sexólogos ahora llaman hipersexualidad masculina correlativa a la ninfomanía. El término está relacionado con el priapismo de los sátiros, dioses menores de la mitología griega, con apariencia de hombres y machos cabríos, siempre dispuestos sexualmente. Los que padecen este trastorno nunca tienen relaciones satisfactorias.

## **saucedo**

Apellido hispano derivado del topónimo lugar frondoso poblado de sauces. También es un yacimiento arqueológico de una villa romana del siglo I situada junto a Talavera de la Reina en la provincia de Toledo y en la comunidad de Castilla-La Mancha en las proximidades del río Tajo. En femenino, la Saucedo, topónimo del norte de la provincia de

Cáceres, pedanía de Pinofranqueado en la comarca de las Hurdes cerca de Plasencia, que fue masacrada por los franquistas en 1936 por su resistencia y fidelidad a la República. Las fosas comunes que van siendo descubiertas con dificultades burocráticas todavía, (¡qué gobernantes tenemos!), dan testimonio de la bestialidad irracional de los represores.

### **savia elaborada**

Las plantas absorben a través de las raíces agua y elementos minerales como nitrógeno, potasio, fósforo, calcio, hierro... Esta sustancia acuosa, llamada savia bruta, asciende por los vasos leñosos hacia las hojas. Las hojas mediante la clorofila producida por los cloroplastos, captan la energía de la luz y realizan la fotosíntesis, en la que toman anhídrido carbónico del aire, desprenden oxígeno y transforman la savia bruta en savia elaborada con glucosa, alimento que distribuyen por toda la planta a través de los vasos liberianos. Este proceso se asemeja a la circulación sanguínea humana. En algunas partes de España, al inicio de la primavera, se podan las vides, segregando en el corte bastantes gotas de agua: es la savia bruta que está ascendiendo.

### **say yay**

Dí sí, en inglés, canción elegida por un jurado y la audiencia de un programa televisivo del 1 de febrero de 2016 para representar a España y RTVE en el festival de la canción de Eurovisión, lo cual fue calificado por el académico de la lengua José María Merino como un disparate ya que su letra está totalmente en inglés. ¡Vaya manera de representar a España! Esto no se le ocurre ni al que asó la manteca.

### **sápere aude**

Atrévete a saber. Latinismo divulgado por Kant en el ensayo ¿qué es la Ilustración? y que pasó a ser el lema de este período histórico frente a la ignorancia, el dogmatismo y la superstición. La expresión original es del poeta Horacio (siglo I a. C.) en una epístola a su amigo Lolius

### **scarborough fair**

La feria de Scarborough, canción tradicional inglesa anónima del siglo XII, versionada por muchos como Simon y Garfunkel, Luar na Lubre (Romeiro ao lonxe), Mägo de Oz (Duerme)... Trata las desgracias amorosas de un joven abandonado por su novia, el cual invita a quien vaya a la feria de Scarborough a que diga a su novia los imposibles que debe hacer para que crea de nuevo en su amor, como hacer una camisa de lino sin costuras, conseguir un terreno entre la playa y el mar, arar con un cuerno de cordero....¿Vas a la feria de Scarborough?/Perejil, salvia, romero y tomillo/. Dale recuerdos a alguien que vive allí/, a aquella que una vez fue mi amor verdadero/..

### **sccientia**

sccientia está incorrectamente escrita y debería escribirse como "scientia" siendo su significado: </br>Scientia es una palabra latina que significaba ciencia, conocimiento fundado frente a las meras opiniones o presuntos conocimientos sin fundamento. (Los griegos la llamaban episteme). Las ciencias en el sentido moderno se dividen en racionales y empíricas. Las racionales se basan en la deducción a partir de principios evidentes, como las matemáticas y la lógica. Las empíricas o experimentales se basan en el método inductivo que parte de la observación de los hechos y llega a formulaciones generales como leyes o teorías que después hay que verificar. Las ciencias empíricas pueden estudiar los fenómenos naturales (ciencias de la naturaleza) o los fenómenos humanos o sociales (ciencias humanas y sociales)

### **schlagen**

Verbo alemán que significa pegar, golpear, vencer, latir el corazón.

### **scientia**

Es una palabra latina de la 1ª declinación (scientia -ae) que significa ciencia, conocimiento.

## **scrotox**

Última locura de los usuarios del bótox: inyectarlo en el escroto para disminuir las arrugas y aumentar el tamaño. Dicen que con poco éxito y con la abstinencia de mes y medio. Como decía el gitano: hay gente pa too.

## **se acentúa el nombre de motolinia?**

La palabra en náhuatl es motolinía que parece que significa pobre, desdichado. Así llamaban los indios de la Nueva España en el siglo XVI a los monjes franciscanos evangelizadores que acompañaban a los conquistadores, entre ellos fray Toribio de Motolinia también llamado fray Toribio de Benavente por ser de esta ciudad zamorana. Esta fue la primera palabra que este monje aprendió del náhuatl por lo que se la apropió.

## **se le hace el culo pepsicola**

Desear algo con mucho anhelo

## **se le quema el arroz**

En España decimos que se le pasa el arroz a quien por la edad va perdiendo opciones de poder cumplir sus deseos, como casarse. Se dice sobre todo en el caso de las mujeres

## **se le ve el plumero**

En catalán, se li veu el llautó, expresión coloquial que significa ver lo que realmente hay debajo de las apariencias de alguien o algo, puesto que muchas veces las apariencias engañan y lo que es no coincide con lo que parece ser. El origen de esta expresión está en la situación política española decimonónica, absolutistas contra liberales, en la que se creó la milicia nacional progresista cuyos miembros voluntarios llevaban un gorro con un penacho de plumas rojas muy llamativo. En las discusiones políticas se podía oír a veces: tú a mí no me engañas, que te he visto el plumero.

## **se quieres**

Otra hermosa canción de Luar na Lubre, fruto de su trabajo de investigación etnográfica sobre todo en zonas gallegas y asturleoneras: Se quieres que o carro cante/ bótalle o eixo de bido/, as treitoiras de carballo/ e as cuñas de sangubiño. Si quieres que el carro cante, pónle un eje de abedul, las treitoiras de roble y las cuñas de sanguiño.

## **sebares**

Topónimo asturiano, lugar de muchas sebes, que dio nombre a esta bonita parroquia asturiana del concejo de Piloña. Hace algunos años el gobierno asturiano impuso la be aunque los parroquianos siguen escribiendo Sebares con uve. Los más viejos del lugar dicen que en la escuela el maestro les decía que podían escribirlo de los dos modos.

## **sebe**

La sebe en el noroeste es un seto, cercado o cerramiento de piedras, zarzas, jaras, espinos, tojos u otros arbustos y matorrales, que separa las propiedades rurales. También se llaman sebe las cañizas y vallas artificiales de ramas, mimbres y palos que cercan prados y tierras pequeñas de labor pues en esta zona de la península predomina el minifundio

## **sed itifálica**

Itifálica es el femenino de itifálico, adjetivo culto introducido en el castellano después del Renacimiento directamente del latín y del griego ithiphallikos que significa, de un modo redundante, de falo erecto ( phallos phallou: pene erecto y el adjetivo ithys itheia ithy: recto, derecho, erecto). La RAE lo define como "que tiene el falo erecto" y digo

redundantemente porque falo no es sinónimo de pene sino de pene erecto. Para los griegos el phallos era la representación pictórica o escultórica del pene erecto. Llamaban ityphallos la representación de Dioniso en erección, al que sacaban en procesión, como símbolo de la regeneración. También llamaban itifálicos los cantos con que acompañaban la procesión y los versos que tenían la misma cadencia fonética. Cuando se habla ahora de sed itifálica supongo que se refiere al deseo de pene erecto o de algún artilugio que lo asemeje

### **sedia stercoraria**

En el museo Vaticano se conserva una silla de madera con un gran agujero central. También los monarcas ingleses solían disponer de una silla así para que alguien después de.. les limpiara el culo. Pero según la leyenda, esta sedia vaticana era para comprobar la masculinidad del papa elegido después de la historia de la papisa Juana a mediados del siglo IX. Se ha escrito mucho sobre esto, pero nada oficial. La papisa Juana vendría a coincidir con período de Benedicto III que moriría en el 858.

### **sefarad**

Topónimo bíblico exclusivo del libro de Abdías (profeta menor)<sup>1, 20</sup>, que probablemente se identificaba con alguna ciudad del Asia Menor como Sardis y que la tradición judía desde los principios de nuestra era asoció a la península ibérica en la que se asentaron comunidades, según algunos, desde la época de la cautividad de Babilonia y la dispersión provocada por la destrucción de Jerusalén por Nabucodonosor en el 586 a. d. C. Para los judíos expulsados en 1492 Sefarad es el lugar y la patria añorada. En el 2015 España aprobó la ley de nacionalidad española para los sefarditas de acreditado origen hispano.

### **segedano**

Gentilicio de Zafra, ciudad pacense de unos 17.000 habitantes en la comunidad autónoma de Extremadura, edificada sobre la villa de Segeda en la provincia romana de la Baetica, nombre derivado del río Baetis, el actual Guadalquivir.

### **selandia**

Isla mayor de Dinamarca en la que se enclava Copenhage separada de Suecia por el estrecho de Öresund. Se sitúa en la zona este de Dinamarca entre el estrecho de Categat al norte y el mar Báltico al sur.

### **selenofilia**

Del griego selene selenes, luna, brillo de la luna y filia filias, amor, atracción, amistad. Es el amor y fascinación por la luna, locura por la luna que a algunos vuelve lunáticos. En casi todas las culturas a la luna se le han atribuido poderes mágicos. En la Grecia clásica Selene era la luna llena, Artemisa, el cuarto creciente y Hécate, el cuarto menguante. Esta trinidad sagrada que tenía al búho como mensajero ayudaba a las parturientas y a algunos los idiotizaba. También los romanos decían que a quienes los dioses quieren destruir, primero los vuelven locos.

### **sembríos**

sembríos está incorrectamente escrita y debería escribirse como "sembríos" siendo su significado:   
Plural de sembrío, americanismo reconocido por la Academia con el significado de sembrado, sembradío, terreno en el que se han sembrado diversas semillas como cereales, lino, colza, garbanzos...

### **seme**

Segunda persona singular del imperativo del verbo ser con el pronombre enclítico de primera persona. Como cuando decimos a alguien: ¡Seme una persona educada, por favor! Si lo consideráramos separado: (se me), se trataría de dos pronombres clíticos correctamente ordenados, no así si invirtiéramos su orden como en la expresión algo vulgar y

graciosa: Me se fue el santo al cielo.

### **semele**

Hija del rey fundador de Tebas, Cadmo, introductor también del alfabeto y la agricultura en Grecia, y de la diosa Armonía. Amante mortal de Zeus y madre de Dioniso (el dos veces nacido). Los romanos la llamaban Stimula, excitadora de las Bacantes en las festividades dionisiacas.

Los científicos denominan semele androgyna a una planta trepadora de la familia asparagácea, endémica de Canarias y las Azores, que también llaman gibalbera, alcacán, lega o brusco.

### **semilla de lino**

Se llama linaza. Son semillas pequeñas, aplanadas, ovoides, brillantes y de color amarronado, usadas desde la antigüedad con fines alimenticios y medicinales, para hacer harina o extraer el aceite de linaza, rico en ácido grasos, usado en alimentación, en la industria y en la medicina tradicional. En mi tierra de Aliste se usaban las cataplasmas de linaza para aplacar el dolor de espalda, de las articulaciones o de cualquier parte del cuerpo, para la bronquitis y los problemas respiratorios. En junio los linares de la ribera parecían trozos de mar azul.

### **senolítico**

Término médico de etimología grecolatina usado por los investigadores, derivado de senex, viejo y lysis, disolución. Llamam así a los medicamentos que eliminan las células senescentes que se resisten a la apoptosis y han dejado de dividirse. Una de las líneas actuales de investigación trabaja en el retraso del proceso de envejecimiento.

### **senorito/a del pan pringao**

Señorita/to de pan pringao: Se dice despectivamente de los que alardean de cultura y refinamiento pero a las primeras de cambio manifiestan su incultura y bastos modales, por eso los antiguos decían: La señorita del pan pringao, que acabó metiendo la mano en el guisao. Se aplica por tanto a todas las personas que quieren aparentar más de lo que son o tienen. Hoy me ha recordado Homer Simpson esta expresión al llamar a su hija Lisa señorita del pan pringao

### **sentidiño**

Palabra gallega del 2019 que lleva el sentido común de todos, el seny dicen los catalanes, la cordura en el decir y en el actuar, la sensatez para vivir en armonía con la naturaleza y con los demás, el ser razonable teniendo empatía. ¡Cuánto echo de menos mi tierra del noroeste estos meses de pandemia!

### **sentinelés**

Idioma desconocido de una tribu extraña quizá procedente de África desde hace más de 60.000 años asentada en la isla de Sentinel del Norte del archipiélago de las Islas Andamán en el golfo de Bengala entre la India y Birmania. No tienen contacto con la civilización. En 2018 mataron a flechazos a un misionero incauto que se acercó. Su desarrollo técnico podría corresponder al Neolítico. Parece que sobrevivieron al tsunami de 2004.

### **septenviros**

Del latín septem, siete y vir viri, hombre, varón. Los septemviri epulonum o epulones fueron siete sacerdotes de la antigua Roma encargados de presidir y controlar el ceremonial de los sacrificios y banquetes (épula) para aplacar la ira de los dioses. Este colegio sacerdotal se fundó en el 196 a. C. También se les llamaba septemviri a los magistrados encargados de distribuir las tierras de las conquistas de Roma.

### **ser al uso**

Locución verbal. Ser o actuar según la costumbre imperante o según las normas sociales del momento.

## **ser algo la polla**

También la hostia o la polla con cebolla. Expresiones ordinarias y provocadoras de los jóvenes actuales madrileños con las que reconocen la valía de algo. En vez de decir que algo es muy bueno, es la polla con cebolla, recalcando la rima absurda. También puede ser una recriminación con la que se muestra rechazo o hastío hacia alguien o algo.

## **ser de alto copete**

Locución verbal que la gente utiliza, no sin cierta chanza, para referirse a la gente de alta posición social o que se lo cree. El origen de la expresión está en la moda de llevar pelucas, peinados y sombreros altos por parte de las damas y caballeros de la aristocracia en los siglos XVII y XVIII.

## **ser de armas tomar**

Locución verbal. Ser valiente, decidido, intrépido e incluso arriesgado en actos y actitudes no dejándose amilanar por los problemas y dificultades en las empresas u objetivos pretendidos. El sentido propio y antiguo de armas tomar o tomar armas era el recurso a la violencia física.

## **ser de fiar**

Merecer confianza, ser digno de la confianza de otros en base al propio talante o comportamiento, tener credibilidad ante ellos.

## **ser de la cofradía del puño cerrado**

Es un modismo semejante a estas otras expresiones: ser de la Virgen del puño, ser agarrao, tacaño, poco espléndido, rácano, que nunca invita, que se estira menos que el portero de un fútbolín, que es más arrarado que un chotis, que es más rácano que los de Durón junto a Budia (Guadalajara), que por no dar no da ni la hora.

## **ser de la c¿scara amarga**

Esta expresión se utiliza en España desde hace siglos con distinto significado: empezó significando en el siglo XVII-XVIII hombre tramposo y pendenciero, pasando después a significar persona progresista y de ideas nuevas para los conservadores del orden y ha terminado siendo un eufemismo de homosexual

## **ser del puño cerrado**

También pertenecer a la cofradía del puño, pues el puño cerrado es una redundancia evidente, es lo mismo que ser tacaño, ser más agarrao que un chotis, (dicen los madrileños), ser un rácano a la hora de compartir los bienes materiales con los demás, ser un pesetero que no suelta ni un duro, no querer compartir con nadie. Cuando vamos de cañas por nuestros madriles, (¡cómo lo echamos de menos!), enseguida se ve quién es de la cofradía. Por Guadalajara suelen decir que alguien es más agarrao que los de Durón junto a Budia, (dos pueblos alcarreños).

## **ser gato**

Ser gato. Además de lo que dice furoya y otros compañeros hispanoamericanos, por aquí, por los madriles, significa ser madrileño de pura cepa; al menos de 3 o 4 generaciones. Parece que se les llama así desde la época en que la fortaleza árabe de Magrit fue conquistada allá por el siglo XI por soldados castellanos de Alfonso VI. Un soldado escaló la muralla de la cuesta de la Vega, de más de tres metros y medio, para cambiar la bandera musulmana por la cristiana, con la habilidad de un gato. Tenemos testigos actuales de esta muralla en la zona del Palacio Real, la calle Bailén, la calle Mayor, el Viaducto sobre la calle Segovia y otros lugares del barrio de la Latina. Por esta zona, en la cuesta de la Vega, por la que discurría un arroyo hacia el río Manzanares, se produjeron también los fusilamientos del 3 de mayo de 1808 (Goya) y no en la montaña de Príncipe Pío, según últimas investigaciones.

### **ser mano de santo**

Locución verbal. Ser algo un remedio adecuado y rápido en la solución de cualquier problema o malestar. También se dice de ciertas personas "tener manos de santo" cuando son hábiles o expertas con sus manos para curar dolencias o solucionar cualquier problema.

### **ser mas tonto que abundio**

Locución verbal asturleonese que también se usa en el resto de España para recriminar algún tipo de conducta inadecuada. Algunos completan esta locución con otra más variable: eres más tonto que Abundio, que vendió una oreja porque la tenía repetida./ Eres más tonto que Abundio, que vendió el coche para comprar gasolina./ Eres más tonto que Abundio, que cayó de espaldas y se rompió la punta el capullo.

### **ser meticuloso**

Ser cuidadoso al actuar prestando atención a todos los detalles por pequeños que sean por temor a equivocarse. Ser concienzudo y escrupuloso en las palabras y acciones. El término latino meticulosus y también metuculosus ya aparece en Plauto significando tímido, miedoso y también lo que causa miedo (metus). Probablemente el término se creó a partir de metus pero con el ropaje de periculosus, peligroso.

### **ser un badanas**

Locución verbal asturleonese que significa ser un abandonado, una persona descuidada, poco cuidadosa con su persona y con lo que le rodea.

### **ser un cacho pan**

Locución verbal coloquial. Ser muy amable y bondadoso en el trato, quizá demasiado buena persona, sin malicia, sin desconfianza, sin maldad. También se dice que es más bueno/a que el pan.

### **ser un plasta**

Ser un pesado, pero más pesado que una vaca en brazos; molestar, molestar reiteradamente, pero molestar hasta la saciedad; ser un pelmazo, un cuñao que la sabe todo, que tiene soluciones para todo aunque se trate del tema más inverosímil, que no tiene conciencia de ninguna limitación y que casi te hace sentir imbécil.

### **ser una estrecha**

Vaya por delante que reconozco que este es un lenguaje machista que por desgracia nos ha acompañado desde hace mucho tiempo y ahí sigue. Se decía y se sigue diciendo de las chicas con las que era muy difícil por no decir imposible poder follar, objetivo primordial e ilusorio la mayor parte de las veces de todo buen macho ibérico y no.

### **ser una gaita**

Tratarse de un asunto complicado y difícil de manejar o bien de un asunto algo cómico.

### **ser una odidea**

Es un viaje largo o aventura con todo tipo de acontecimientos, unos favorables y otros no. Conjunto de dificultades y peripecias por las que pasa una persona o varias en la consecución de sus proyectos. La palabra tiene su origen en la Odisea, poema épico atribuido al griego Homero (siglo VIII a. d. C.), en el que canta las aventuras de Odiseo o Ulises con sus compañeros, de vuelta a su patria Ítaca, una vez terminada la guerra de Troya.

### **sesqui-**

Prefijo derivado del adverbio latino de cantidad sesqui, una mitad más.

### **sesquipedal**

Adjetivo derivado del latín sesquipedalis, de pie y medio de largo, muy largo. Horacio en la Epístola a los Pisones o Arte Poética utiliza la expresión sesquipedalia verba: palabras largas, de un pie y medio, palabras ampulosas y redundantes, archisílabos. El sesquipedalismo normalmente va contra la claridad del lenguaje. De aquí deriva sesquipedaliofobia o miedo a las palabras largas, que algunos llaman también hipopotomonstrosesquipedaliofobia. Por si no quería caldo, tres tazas.

### **setabense**

Gentilicio de Játiva (Xàtiva en valenciano), en latín Saetabis, ciudad levantina de Valencia. Un setabense universal fue el pintor barroco que yo siempre he admirado, José de Ribera. Lo spagnoletto le llamaban los italianos por su baja estatura, seguidor del tenebrismo de Caravaggio y de la luminosidad de Van Dick. Desarrolló su arte en el Nápoles del siglo XVII.

### **setenil de las bodegas**

Pueblo con encanto de la provincia de Cádiz, urbanizado en tramos descendentes desde el castillo hasta el río Gadalporcún, afluente de Guadalete, que ha erosionado la roca en la que está incrustada alguna calle. Sitiado siete veces sin éxito en la reconquista (septem nihil) hasta la definitiva en 1484. Fue declarado Conjunto Histórico Artístico en 1985.

### **seudonio**

seudonio está incorrectamente escrita y debería escribirse como "seudónimo" siendo su significado: </br>Sustantivo de origen griego, de pseudēs pseudēs: falso, mentiroso, engañoso y onoma onomatos: nombre: falso nombre. Es el nombre que utilizan algunos escritores, artistas o del mundo de la farándula para ocultar su identidad o porque su verdadero nombre es muy común o poco llamativo. También suelen utilizar un falso nombre gente del mundo de la delincuencia o del espionaje.

### **sextus**

Sextus es una palabra latina. Es un adjetivo numeral ordinal que significa sexto en castellano, es decir, que en una serie ocupa el sexto lugar. Estaría incorrectamente escrito si se considerara una palabra castellana, pero es una palabra del latín, nuestra lengua "madre-abuela"

### **shenandoah**

Palabra originaria de los indios norteamericanos algonquinos de semántica variada: ("hija de las estrellas", "río entre montañas", "ciervo del bosque"), después convertida en bella canción. Ahora designa muchos lugares y localidades norteamericanas, un parque natural y un río del norte de Virginia que desemboca en el Potomac, el río de Washington DC.

### **si te dijera la verdad te mentiría**

Expresión con retranca muy propia de algunos gallegos que no terminan de definirse en asuntos algo comprometidos o por su deseo de imparcialidad o para no querer quedar mal con nadie, como cuando dicen: Por un lado ti xa ves, e por outro ¿qué queres que che diga? O esta otra: ¡Como che digo unha cousa dígoche a outra!

## **siba**

También Ziba, personaje bíblico del Antiguo Testamento, nombrado en el 2º libro de Samuel capítulos 9 y 16, siervo del rey Saúl, liberto según Flavio Josefo, padre de 15 hijos y amo de 20 siervos. A la muerte de Saúl intrigó ante el rey David para conseguir su herencia que había obtenido su nieto Mefiboset, consiguiendo finalmente la mitad después de la derrota y muerte de Absalón.

## **sic vos non vobis**

Así vosotros no para vosotros. Hemistiquios que escribió Virgilio en los muros del palacio de Augusto, enfadado por el plagio de Batilo, para que este completara los versos. Solo Virgilio supo hacerlo: Sic vos non vobis mellificatis, apes; sic... fertis aratra, boves; sic... nidificatis, aves; sic...velleris fertis, oves. Así hacéis la miel las abejas, pero no para vosotras; así lleváis los arados los bueyes, pero no para vosotros; así hacéis el nido las aves, pero no para vosotras; así lleváis los vellones las ovejas, pero no para vosotras. Así los creadores hacen sus obras, pero para que las disfrutemos todos. Propiedad intelectual, sí, pero el arte, la cultura, la ciencia, todas las cosas buenas de la vida, al servicio de todos.

## **sicerone**

sicerone está incorrectamente escrita y debería escribirse como "cicerone" siendo su significado: </br>Es el ablativo singular deL cognomen o tercer nombre del orador y filósofo romano del siglo I a. d. C. Marcus Tullius Cicero (Marco Tulio Cicerón). Cicer ciceris significa garbanzo y parece que se le puso este tercer nombre por la verruga que tenía en su nariz semejante a un garbanzo. Dado que fue uno de los mejores oradores de la antigüedad y que tenía una gran facilidad de palabra, ahora llamamos cicerone a los guías turísticos que explican los aspectos artísticos, culturales o históricos de los museos, las galerías, monumentos o las ciudades a los visitantes. También se dice de quien tiene facilidad de palabra y se explica bien.

## **sicofante**

También sicofanta. Del griego sykon, higo y faino, descubrir. Delator, denunciante profesional y también adulator. Muchos en la Atenas clásica como en todas partes lo hacían sin fundamento y con vistas a una ganancia ilegal pues muchos ricos denunciados preferían desprenderse de unos cuantos dracmas a exponerse a la incertidumbre de una sentencia ante una falsa acusación

## **siempre hay un roto para un descosido**

Refrán de nuestra lengua que significa de un modo optimista que siempre hay solución adecuada para cualquier problema. En las relaciones personales, siempre habrá alguien que te quiera por muchos defectos que tengas o encontrarás a alguien que sea semejante a tí o que sea tu complemento. La expresión también tiene formulación negativa: nunca falta un roto para un descosido y muchos andaluces dicen: nunca farta un roto para un descosío

## **siervos de la gleba**

El nivel más bajo junto con los mendigos, y marginados del tercer estado o del pueblo llano o estado llano, estamento muy heterogéneo con más del 95% de la población en el Antiguo Régimen propio del Feudalismo y de la época moderna hasta la época de las revoluciones industrial, política y social de finales del siglo XVIII y principios del XIX. Los siervos de la gleba eran los campesinos que trabajaban las tierras de los nobles y eclesiásticos sin poder decidir sobre su vida y actividad pues estaban indisolublemente unidos a la tierra que trabajaban pasando a los herederos de esas tierras, lo mismo que sus hijos y los hijos de sus hijos. Eran el ejemplo más claro de la esclavitud medieval y de la edad moderna. Sus hijos actuales son los jornaleros sin tierra que trabajan para los señoritos de los Santos Inocentes o de otras partes.

## **sieso**

Sieso: Del latín sessus, participio pasado del verbo sedeo -es -ere, sedí, sessum, estar sentado, sentarse, permanecer. Como dicen los compañeros esta palabra define a la persona antipática, de carácter desagradable y repelente y con mala leche. También es el ano en su parte externa e interna, un apellido originario de Aragón y el nombre de algunas poblaciones de esta zona de España como Sieso de Jaca en el prepirineo hoscense.

## **sigillaria**

Estatuillas de arcilla, de cera o de pan que los romanos se regalaban en las Saturnalias en un ambiente festivo y de jolgorio. Podían tener formas muy diversas; algunas representaban al dios Príapo o tenían forma de falo. Todos gritaban: ¡lo Saturnalia! llevando en su cabeza el pileo o gorro frigio propio de los esclavos libertos.

## **siglas**

Son las letras iniciales juntas de varias palabras, formando una sílaba o dos, para economizar el lenguaje. Suelen designar instituciones o agrupaciones de diferente tipo, como empresas, etc.

## **siglo xiv**

En la Europa de la baja Edad Media fue un siglo de crisis; en el terreno de las ideas ya se vislumbraba el renacimiento y la modernidad con ideas antropocéntricas frente al teocentrismo anterior. Un símbolo de esta confrontación fue el filósofo controvertido inglés Guillermo de Ockham, llamado al orden desde la sede papal de Avignon desde la que huyó a Alemania después de años de espera inútil. En el campo institucional empezaron a enfrentarse los dos poderes tradicionalmente unidos: el poder religioso y el civil, la Iglesia y el Estado, mientras cada uno en particular sufría su crisis interna: La Iglesia tenía tres papas y en el Estado los nobles feudales perdían poder en favor de la monarquía con las revueltas sociales que se iniciaban y con las guerras que perdían viendo que sus castillos dejaban de ser inexpugnables frente a la pólvora de los cañones. Y por si fueran pequeños los desajustes en todo, la peste negra mató a un tercio de la población europea.

## **significado de leguas**

Es el plural de legua, del latín lecuā lecuāe, antigua unidad de longitud que expresaba la distancia que una persona podía recorrer a pie durante una hora. Esta distancia ha tenido algunas variaciones desde la Roma clásica según las distintas zonas o países. En la actualidad una legua equivale a 5 kilómetros.

## **significado de aprobado del griego**

Con permiso del "maestro" de los colaboradores del Diccionario Abierto, Pedro, quiero hacer alguna aclaración sobre "el aprobado". En el griego clásico "aprobar" se decía "egkrino", compuesto de "krino" que significaba "juzgar"; ser aprobado "egkrinomai". Como la gamma (g) delante de otra gutural en griego se pronunciaba "ni" (n), los verbos antedichos se pronunciaban "enkrino y enkrinomai". El participio del pretérito perfecto "egkrekrimai" era "egkekrimenos -e -on" que se pronunciaba "enkekrimenos": el que ha sido aprobado. Perdonad el rollo gramatical.

## **significado de epicarpo**

significado de epicarpo está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Epicarpo" siendo su significado:   
</br>"Epicarpo", de origen griego, (epi:sobre y karpos: fruto): "lo que está sobre el fruto", por tanto es la piel de todo tipo de fruta. Es una capa protectora que contiene celulosa, aceites esenciales, pigmentos, encimas, vitaminas....Frecuentemente quitamos la piel de la fruta para eliminar contaminantes químicos, pero también eliminamos lo mejor de las frutas. De aquí la importancia de la producción agrícola ecológica

## **significado de inducción - diccionario de filosofía**

Es el método utilizado por las ciencias experimentales en oposición a la deducción, método usado por las ciencias racionales. La deducción va de lo general a lo particular, al contrario de la inducción que parte de lo concreto para enunciar afirmaciones generales (hipótesis) siempre con cautela y entendiendo a posibles excepciones. Si se

confirmara la excepción la hipótesis se vendría abajo. Así de humilde es la ciencia.

### **significado de la palabra leiroke**

Ninfa de Tespia, ciudad de la Beocia al noroeste del Ática y de Atenas, violada por Cefiso, personificación del río homónimo que desemboca en el lago Copaide y de cuya unión nació el hermoso y desgraciado Narciso.

### **signo de frank**

Síntoma controvertido de enfermedad cardiovascular descrito en 1973 por el neumólogo usano Saunders T Frank. Se trata de un surco transversal en el lóbulo de la oreja que desarrollan muchas personas sobre todo con la edad.

Analizando el busto, encontrado en Itálica, del emperador Adriano el comentarista se fijaba en que el artista reflejaba este signo en el lóbulo de su oreja, de lo que deducía que probablemente Adriano murió por problemas cardíacos.

### **signo diacrítico**

signo diacrítico está incorrectamente escrita y debería escribirse como "signo diacrítico" siendo su significado:

Signo gráfico que confiere un valor especial a otros signos escritos, como los acentos agudo, grave o circunflejo, la diéresis, los espíritus suaves o ásperos del griego, la virgulilla de la ñ, el punto, la coma, el punto y coma, el breve, el macrón... Diacrítico, del griego dia-: mediante, a través de y krino: juzgar, separar, diferenciar: lo que separa, lo que diferencia.

### **signos de admiracion**

signos de admiracion está incorrectamente escrita y debería escribirse como "signos de admiración" siendo su significado: Signos de admiración: Los signos de admiración o exclamación (!) son signos ortográficos de puntuación cuya función es facilitar la lectura e interpretación de un texto para expresar exclamación o admiración ante algo que se dice en el texto. En castellano utilizamos el signo de inicio con el punto arriba cuando empieza la exclamación o admiración y el signo final con el punto abajo cuando termina, lo cual no coincide necesariamente con el principio y final de la frase. Después del signo de cierre se puede poner cualquier signo de puntuación excepto el punto. Si este signo cierra la frase, a continuación se escribe mayúscula; en caso contrario, no.

### **sigre**

Sistema Integrado de Gestión y Recogida de Envases. Iniciativa ecológica del sector farmacéutico sin ánimo de lucro para evitar que los medicamentos no usados y sus envases contaminen el medio ambiente.

### **silfio**

En el diccionario griego el término silphion se traduce por laserpicio, planta aromática. Fue en la Edad Antigua una planta semejante al hinojo gigante de Tánger del género Férua cuya verdadera identidad específica aún desconocemos aunque tenemos alguna descripción de Plinio el viejo, Teofrasto y Estrabón y su imagen se conserva en alguna moneda de la provincia romana cirenaica al norte de Libia, donde crecía abundante hasta su extinción? en el siglo I. Se usaba en la cocina, como afrodisíaca, abortiva y con muchos otros modos. Algunos la han considerado como la aspirina de los antiguos.

### **silfos**

Son seres fantásticos de la mitología celta y germana, constituídos de aire, hermanos de las hadas o sílfides. No tienen sentimientos ni lenguaje: se comunican por el pensamiento y viven en cuevas profundas de los bosques. Se dice que pueden vivir miles de años y se encargan de mantener la limpieza del aire.

## **silicua**

Del latín siliqua, vaina de algunas plantas. Cápsula alargada, bicarpelar y dehiscente que contiene las semillas de ciertas plantas como la berza o la mostaza. También fue una moneda antigua, como apunta Fede y es un municipio italiano cercano a Cagliari en la isla de Cerdeña.

## **silvopascicultura**

De etimología latina: silva silvae: selva, bosque, pasco: apacentar y cultura culturae: cultivo. Es la ciencia que estudia las técnicas para conciliar la silvicultura que analiza los modos de producción de las masas forestales de un modo sostenible y útil para la sociedad con la pascicultura que estudia la obtención de pastos sostenibles para el ganado. Esta ciencia, cuyo nombre desconoce la RAE y que intenta la integración de bosques y pastos ya hace tiempo que se estudia en las universidades.

## **similia similibus**

Es un refrán latino defendido en la medicina tradicional y entre los defensores de la homeopatía según el cual las enfermedades se curan con cosas semejantes. Así, se pensaba que una planta cuyas hojas, flores o frutos tuviera forma de corazón, sería buena para curar las enfermedades cardíacas. La experiencia nos ha demostrado que no es cierto.

## **sin ton ni son**

Actuar o hablar sin sentido, sin orden ni medida, sin tino, al tuntún, sin orden ni concierto. La expresión tiene resonancias musicales pues ton es tono y son es sonido

## **sin vender una escoba**

Modismo que interpreta situaciones en las que no se consigue lo esperado o lo que en lógica debería ser por distintas razones. Un agricultor de mi tierra al que se le había averiado el tractor por lo que no podía arar la tierra, me decía hace poco: Ya es mediodía y yo sin vender una escoba.

## **sinalogia**

sinalogia está incorrectamente escrita y debería escribirse como "sinalogía" siendo su significado: </br>Del griego synallasso, unir, juntar, poner en relación. Es la unión de elementos continuos, contiguos o relacionales conformando una unidad física o lógica.

## **sincell**

Neologismo de las redes sociales que me ha gustado. Lo he visto en los comentarios al himno de España que recitó Iñiqui Gabilondo en el programa televisivo de la Resistencia. Un himno que hablaba, entre muchas de nuestras delicias gastronómicas, de la tortilla de patata con cebolla o sin. Y en seguida se pusieron a discutir los sincebollistas, los concebollistas y los bitortillistas. Yo creo que la tortilla sincell es una opción, pero a mí me encanta la concell.

## **sincronizado**

Vocablo de origen griego: (sin: con y chronos: tiempo) que significa "al mismo tiempo". Es el que actúa al mismo tiempo que otro u otros, conforme a un plan programado previamente.

## **sindiós**

Término aún no reconocido por la Academia. Situación caótica, descontrol, desmadre, esperpento, caos. Se dice de todo aquello que altera siquiera de un modo aparente y exagerado el orden y sentido de las cosas o las leyes de la naturaleza, como sucediera en la película surrealista y delirante de José Luis Cuerda, Amanece, que no es poco. "No

aguantando este síndrome", decía el cabo Gutiérrez disparando a las montañas viendo que el sol salía por donde aparentemente no debía. Surrealismo puro.

### **síndrome de estocolmo**

el síndrome de estocolmo está incorrectamente escrito y debería escribirse como "síndrome de Estocolmo" siendo su significado: </br>Respuesta sicológica de complicidad que algunas víctimas de abusos o secuestros experimentan hacia los causantes de los mismos, quizá como mecanismo de autoprotección inconsciente frente a un ataque de las fuerzas del orden. Esta denominación la acuñó el psiquiatra Nils Bejerot en 1973, asesor de la policía sueca en el asalto del banco de crédito de Estocolmo del 23 de agosto de ese año, observando las reacciones de los rehenes ante su cautiverio.

### **sine ira et studio**

Sentencia de Tácito en los Anales con la que marca su intención de tratar los hechos históricos desde la muerte de Augusto hasta la de Nerón sin amargura ni parcialidad, sin odio ni amor. Lema que después convirtió en método histórico el historiador alemán decimonónico Leopold von Ranke ateniéndose solo a los documentos. Pero el correcto método histórico no solo debe basarse, aunque también, en los documentos. Actualmente en España muchos quieren hacer la memoria histórica de nuestro pasado más reciente cum ira et studio reivindicando la verdad de lo que tantos años ha estado sepultado en las cunetas. Las heridas no cicatrizan si la infección sigue dentro.

### **sinecua**

sinecua está incorrectamente escrita y debería escribirse como "sine qua non" siendo su significado: </br>La expresión completa es conditio sine qua non o condición sine qua non, latinismo usado sobre todo en el ámbito jurídico que significa condición sin la cual no, con lo que se quiere decir que aquello de que se habla es condición suficiente y necesaria para que se cumpla lo que sigue. Es la misma condición que se expresa en la conectiva bicondicional de la lógica proposicional con "si y sólo si". Si y sólo si A es condición de B y B es condición de A, entonces A es igual a B, es decir, es condición sine qua non que A condicione a B y que B condicione a A, para que A y B sean iguales.

### **sinecure**

Latinismo: sin cuidado, sin dedicación, sin obligación. Algunos sacerdotes en la Edad Media gozaban de beneficium sine cura por alguna ocupación especial musical, literaria, de investigación o del tipo que fuera. Estaban exentos de la cura de las almas, del cuidado espiritual de los fieles. Creo que el músico Antonio Vivaldi, el cura rojo, estuvo en esta situación pero más que por su actividad musical por su mala salud. El latinismo terminó significando el empleo o cargo, sobre todo en el ámbito de la nobleza y el clero, que da poco o ningún trabajo y buena remuneración. Un chollo, una bicoca, las prebendas de los poderosos y casi siempre parásitos.

### **sinónimo de inculpar**

sinónimo de inculpar está incorrectamente escrito y debería escribirse como "imputar" siendo su significado: </br>Del latín: imputo imputas imputare que significa atribuir, asignar. En castellano acusar, achacar, incriminar, culpar, inculpar, delatar o denunciar a alguien como relacionado o participante en la realización de algo indebido. En el Derecho la imputación es una figura jurídica que no supone la culpabilidad sino la sospecha, con al menos cierta base, de la realización o participación en la ejecución de algo ilegal. En estos tiempos de tanta corrupción política y económica de los poderosos y de crisis y penuria para los pobres, los poderes judiciales están imputando a algunos políticos y banqueros, pero condenar, lo que se dice condenar, a muy pocos. Sin embargo pobre del pobre que robe una gallina.

### **sinónimo de exclusoras**

Femenino plural de exclusor: El sufijo -or frecuentemente forma palabras para designar un agente o realizador de una acción, como vendedor, pintor, escultor... Sin embargo la Academia no lo admite con todos los verbos; en algunos casos se admite en su lugar el participio presente como en el caso de agente, hiriente, carente o excluyente: el que

excluye. También admite excludor. Por tanto el verdadero exclusor es excluyente o excludor. La Academia también admite excluso o excluido que es el participio pasivo de excluir.

### **sinónimo de frontispicio**

Palabra de etimología latina, de frons frontis: frente, fachada y spicio: ver, mirar: "lo que se ve de frente". Es la fachada o parte frontal de un edificio, un mueble, un libro u otra cosa. También se aplica en informática al comienzo y final de un proceso. En la arquitectura clásica y neoclásica es el frontón o remate triangular frontal situado encima de las columnas que adornaban la entrada de los edificios públicos, sobre todo los templos como el Partenón dedicado a la diosa Atenea, patrona de Atenas. Este frontón triangular solía estar adornado por escenas mitológicas; por supuesto que todos los elementos arquitectónicos mencionados eran de mármol.

### **sinónimo de loado**

Loado es el participio pasivo de loar que significa alabar, encomiar, enaltecer y por tanto sinónimos de loado son alabado, encomiado, enaltecido, aclamado, ensalzado, elogiado, aplaudido, ovacionado, agasajado...

### **sintagma**

Del griego syn-: con, junto a, taxis taxeos: colocación, ordenamiento, disposición y el sufijo -ma: resultado de la acción: grupo de palabras en orden. Es la unidad de la función sintáctica que tiene un núcleo y otros elementos (determinantes, preposiciones...). El sintagma se conoce por el núcleo o por la función. Así se habla de sintagma-nominal o sintagma-sujeto. Hay sintagmas nominales, verbales, adjetivales, adverbiales y preposicionales. La plaza sintagma es hoy el corazón de Atenas después del referéndum en donde estamos todos los europeos que queremos otra Europa.

### **sirtuinas**

Enzimas de nuestro cuerpo que regulan el metabolismo celular disminuyendo el estrés oxidativo y la inflamación que activa a veces el sistema inmune. Realizan la protección celular activando otras proteínas que reparan el ADN y alargan la vida de las células. Algunos compuestos de alimentos vegetales activan las sirtuinas, como por ejemplo, el resveratrol, presente en las uvas y en el vino.

### **sirve**

Algunas peticiones de significados me desconciertan. Parece como si las hicieran individuos de otras lenguas. Esta palabra es la 3ª persona singular del presente de indicativo o la 2ª persona singular del imperativo del verbo servir que es polisémico y a veces también pronominal. Puede significar ayudar, trabajar para otro en diferentes condiciones, a veces incluso en situación de esclavitud, por eso los romanos clásicos llamaban servus al esclavo. También valer, ser apto o adecuado para algo, distribuir, repartir, suministrar, sacar en algún juego como el tenis, jugar, tirar, aprovecharse, beneficiarse, lucrarse..

### **sisallar**

Lugar donde abunda el sisallo, arbusto que corresponde a la salsola vermiculata que también llaman barrilla, caramillo, espinardo, jabonera, salado, salitrón, sosa blanca, tarrisco, zurrapapos..., cuyas cenizas son ricas en carbonato de sosa para hacer jabón.

### **sistema tichónico**

También tichónico. Fue el sistema defendido en el siglo XVI por el astrónomo danés Ticho Brahe, el de la nariz de plata, que unía el heliocentrismo de Copérnico con el geocentrismo de Ptolomeo: La tierra en el centro. A su alrededor las estrellas fijas, la luna y el sol y en torno al sol los demás planetas. De este modo pretendía explicar el paralaje anual de las estrellas fijas, es decir, que no apreciamos diferencia de luminosidad en las estrellas porque la tierra inmóvil estaría en el centro.

### **síndrome de amapola alta**

También de alta exposición. Los ingleses dicen tall poppy syndrome. Sentimiento de rechazo y odio al que destaca en algún ámbito quizá para justificar inconscientemente la propia mediocridad. Esta expresión deriva de un relato de Herodoto que también cita Aristóteles en el libro V de Política y también en el libro I de Ab urbe condita de Tito Livio: Tarquino el soberbio, último rey de Roma, cortó las amapolas más altas de su jardín cuando su hijo Sexto Tarquino le pidió consejo sobre lo que debía hacer en la ciudad de Gabios, una vez conquistada.

### **síndrome de doña florinda**

Así lo define en su libro el escritor argentino Rafael Ton. Sentimiento que, al parecer, tienen bastantes ciudadanos de la clase media que, desclasados, sin conciencia de clase, se creen superiores y miran a sus iguales por encima del hombro. Algo parecido a lo que manifestaba Doña Florinda en el Chavo del 8. De este modo explican algunos la subida de la derecha en las últimas elecciones

### **síndrome de klinefelter**

SK o 47 XXY, por la mutación cromosómica en el gonosoma. Enfermedad genética en algunos varones que se puede traducir en hipogonadismo, ginecomastia, infertilidad, hipoandrogenismo, deficiencia de testosterona, dificultades de aprendizaje y otros síntomas.

### **síndrome de ménière**

Patología crónica del oído interno ocasionada por su inflamación y el aumento de la endolinfa, asociada frecuentemente a las migrañas y al carácter neurótico, que se manifiesta en episodios de vértigo en que todo da vueltas, acúfenos e hipoacusia. La describió el médico francés Prosper Ménière a mediados del siglo XIX.

### **síndrome de tourette**

Trastorno neuropsiquiátrico de múltiples tics de movimiento y de palabras, como parpadeo de ojos u otros movimientos faciales a veces asociados a la coprolalia. Parece que está relacionado con problemas cerebrales con los neurotransmisores interneuronales como la dopamina o la serotonina. Curiosamente los individuos con este trastorno parece que heredado mejoran con la dieta sin gluten.

### **síndrome del sabio**

Síndrome savant, patología que se presenta en personas con lesiones, enfermedades o dificultades en el desarrollo cerebral, compensadas con habilidades extraordinarias en otras áreas como la música, el arte, el cálculo matemático..., siempre unidas a una memoria portentosa. El término idiot savant, idiota erudito, creado por el doctor John Langdon Down del siglo XIX fue corregido en el XX.

### **smn**

En México, siglas del Servicio Meteorológico Nacional y también del Servicio Militar Nacional

### **so pretexto**

So pretexto: So puede ser una interjección, una contracción, un pronombre desusado o una preposición derivada del latín (sub) que significa bajo o debajo de. En este último caso, es decir, como preposición en castellano suele adosarse a sustantivos tales como capa, pena, pretexto..seguidos de la preposición de, formando expresiones fijas. So pretexto de significa con la excusa de, con la disculpa de, con el motivo aparente de..

## **so, g&#39;sell, so**

Es el grito nocturno de los guardianes de la torre de la iglesia gótica de San Jorge en la ciudad alemana medieval de Nordlingen. "Todo bien, compañeros, todo va bien". Así dicen desde antiguo cada media hora desde las 22 a las 24 horas, porque no hay ningún enemigo a la vista fuera de las murallas de la ciudad vieja.

## **soberania popular**

soberania popular está incorrectamente escrita y debería escribirse como "soberanía popular" siendo su significado: </br>Concepto sociopolítico de la ilustración según el cual todo poder viene del pueblo o de la voluntad de los ciudadanos. Los ilustrados del siglo XVIII como Rousseau, Voltaire, Montesquieu, Kant...que se consideraban liberales, se opusieron rotundamente al absolutismo y sobre todo al absolutismo de origen divino que se resume en la supuesta frase de Luis XIV de Francia: "el estado soy yo" y que situaba el origen del poder en Dios, de quien pasaba directamente al monarca, por lo cual no tenía que dar explicaciones a nadie sobre cómo lo ejercía.

## **sobranceiro**

Adjetivo gallego y portugués. Sobrancero. En gallego y portugués este término tiene una semántica optimista pues significa lo que destaca, que es superior espacial, social o personalmente, alto, dominante, arrogante, elevado, orgulloso, prominente, preeminente. En castellano es el holgazán que no tiene oficio ni beneficio, lo que sobra o excede en forma, cantidad o peso.

## **sobre y sus homofonas**

Es una palabra polisémica que puede ser sustantivo significando cubierta de papel u otro material para introducir dinero, documentos, tarjetas, cartas, etc, con diferentes formas, colores y tamaños. También puede ser una preposición con muchos matices semánticos circunstanciales: encima de, acerca de, en, ante, por, además de... Un prefijo derivado de la preposición latina super, como en sobreprotección, sobresueldo, sobresdrújula, sobrecarga... Distintas formas verbales del verbo sobrar. En la jerga de los jóvenes el catre, la cama: me voy a sobar al sobre.

## **sobreproteccion**

sobreproteccion está incorrectamente escrita y debería escribirse como "sobreprotección" siendo su significado: </br>Es la actitud educativa que tienen algunos padres con sus hijos de excesiva protección, de tal modo que les allanan el camino de la vida para que no tengan ninguna dificultad ni tropiezo, lo cual les dificulta cuando van creciendo su relación con la realidad, porque no han tenido la experiencia del tropiezo y la equivocación, que es como aprendemos los seres humanos. Así pues, la sobreprotección no es pedagógicamente correcta. Tenemos que permitir, controlando, que nuestros hijos tropiecen de vez en cuando para que aprendan a levantarse.

## **sobrizarse**

Apoyar el cuerpo sobre algo como una pared estando de pie. Contaba mi tía Vicenta que, siendo ella moza, había muerto una noche un quinquillero quedando "sobrizao" en la pared del cementerio.

## **sociologia criminologica**

La sociología ,palabra de origen grecolatino, (socius: socio, persona en relación con otra y logia: de logos, estudio, tratado, conocimiento) fue denominada así por el filósofo francés Augusto Comte del siglo XIX, fundador del Positivismo. Según él, debía estudiar los comportamientos sociales, de los seres humanos entre sí y con las instituciones, como fenómenos físicos; por eso la llamó "física social": Ahora los fenómenos interhumanos no se entienden así, como hechos fisicoquímicos, porque el ser humano es libre, lo que hace que su comportamiento sea hasta cierto punto imprevisible. Por esto los sociólogos hablan en términos de probabilidad. La criminología estudia las características, causas y efectos de los comportamiento humanos delictivos por eso se apoya en la sociología, sicología y otras ciencias humanas y sociales. La sociología criminológica estudia estos comportamientos apoyándose en las leyes y conclusiones de la sociología general.

## **sociópata**

Híbrido etimológico del latín socius, socio, compañero y del griego pathos patheos, estado agitado del alma, sufrimiento, placer, pasión. Persona sin empatía social a la que le importa un bledo el bien ajeno, lo que oculta con manipulación aparentemente inteligente con posverdades o noticias falsas que frecuentemente desde el poder engañan a los más pobres y desfavorecidos, que desgraciadamente son los más. Ejemplos de estas personas son las que no permiten que lleguen a Cuba los medicamentos anti-coronavirus o que retiran las aportaciones económicas a la OMS. Así nos lo expone el maestro Noam Chomsky en su última entrevista del 8 de abril a la Revista Contexto (ctxt).

## **soemi**

soemi está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Noemí" siendo su significado: </br>Es un nombre judío de mujer que significa dulzura en hebreo, el nombre de un personaje del Antiguo Testamento que aparece en el libro de Rut, una mujer moabita casada y enviudada de un hijo de Noemí. El autor del libro nos es desconocido y seguramente lo escribió después del cautiverio de Babilonia. Nos presenta a Rut como el modelo de todas las virtudes del judaísmo, a pesar de ser moabita. A través de ella su suegra Noemí recibirá todas las bendiciones de Yahveh.

## **sois**

2 persona plural del presente de indicativo del verbo ser que significa existir, tener entidad o identidad. Este verbo también se usa como auxiliar para formar la voz pasiva, es irregular y muy semejante en todas las familias lingüísticas indoeuropeas.

## **soletas**

Son galletas hechas de huevo, azúcar, harina y otros elementos batidos y horneados durante 15 minutos para tomar con el café o el té de la tarde. Se llaman también lenguas de gato o dedos de dama

## **solisombra**

También sol y sombra: Mezcla a partes iguales de anís dulce, por ejemplo de Chinchón, y brandy o coñac. Bebida alcohólica muy consumida tradicionalmente en las zonas rurales después de comer.

## **son habas contadas**

Expresión popular que se refiere, como apunta nuestro Diccionario Abierto, a las cosas que son claras y patentes y que no admiten discusión. Y también a las cosas de una cantidad exacta y normalmente escasa. El origen de la expresión parece estar en las votaciones de ciertas instituciones antiguas tanto religiosas como seculares para tomar decisiones comunitarias, utilizando habas blancas para el sí y negras para el no. Parece que la masonería también utilizó este procedimiento.

## **sonorenses**

Plural de sonorense, natural y perteneciente a Sonora, uno de los 31 estados federales de México, situado al noreste junto al golfo de California con una zona montañosa y otra desértica; tiene algo más de 2 millones y medio de habitantes. Su ciudad más importante es Hermosillo con algo más de 700.000.

## **sonrisa vertical**

Órgano sexual femenino externo que recibe infinidad de nombres, cuyos labios, según algunos poetas, esbozan una sonrisa vertical. La editorial Tusquets ha usado este nombre para denominar una colección literaria erótica desde 1977 promovida sobre todo por el cineasta español Luis García Berlanga y cuyo primer premio fue concedido a Camilo José Cela por La insólita y gloriosa hazaña del cipote de Archidona. El concurso que dejó de convocarse unos años a partir del 2004, parece que ha vuelto.

## **soñar con anzuelos incrustados en la cara**

El Sicoanálisis de los freudianos considera que en los sueños se manifiestan simbólicamente nuestros problemas inconscientes, relacionados con frecuencia con nuestras experiencias de la infancia. A mí el sentido común me dice que este sueño es una expresión de angustia. Las causas siempre son personales y muy variadas, pero parece que revela miedo angustioso a algo.

## **soñar con limpiar frijol**

Estoy de acuerdo con Juan Eduardo en que no hay ninguna interpretación de los sueños científica y objetiva. Toda interpretación es subjetiva y relativa a la escuela psicológica desde la que se hace e incluso a la arbitrariedad de la persona que interpreta. Una de las interpretaciones más consistente es la del Sicoanálisis que no sólo busca el significado del contenido onírico sino su relación emocional con el soñante. No es lo mismo soñar con esbotar fréjoles en la cocina de mi abuelo en una situación placentera que esbotar fréjoles con angustia. Lo que sí es cierto es que los sueños son manifestaciones de nuestro inconsciente, en el que, a juicio de los sicoanalistas, dominan dos instintos contrarios, la libido o instinto creador y el thánatos o instinto destructivo.

## **sopapo**

Sopapo: De so- , prefijo derivado de sub-, bajo, debajo de y papo, papada, parte inferior de la jeta o de la cara que puede estar abultada. Golpe dado en esta zona o en la cara con la mano, bofetada, guantazo, tortazo, manotazo, torta, galleta, cachete, revés, mamporro, mamporrazo, castaña, castañazo, hostia, hostiazo.

## **soplanucas**

Homosexual activo, porculero, el que da tras el que recibe o nucasoplada o muerdealmohadas. Cada uno puede disfrutar de la vida como le de la gana, siempre que no haga daño a nadie. Pero hay cosas difíciles de entender.

## **sorpasso**

Término italiano internacionalizado que significa adelantamiento. Se usó primero como término económico en 1987 cuando Italia adelantó al Reino Unido en el PIB (producto interior bruto). Ahora también se usa como término político para indicar el adelantamiento de un partido respecto de otro u otros en intención de voto en las encuestas (casi todas resultado de una buena cocina) o en los resultados electorales.

## **sorropotún**

Plato de la gastronomía de Cantabria y Asturias, casi equivalente al marmitako vasco. Es un guiso de patatas con bonito del norte que hacían los pescadores en sus incursiones por el mar cantábrico. Ahora es la estrella gastronómica de San Vicente de la Barquera y otros lugares de la costa cantábrica.

## **sosias**

Es la persona que tiene tal parecido con otra que puede confundirse con ella. El nombre deriva del obra del comediógrafo latino Plauto Anphitruo (Anfitrión) en la que Mercurio se hace pasar por Sosias, criado del general Anfitrión para ayudar a Júpiter a seducir a Alcmena, esposa del general. El papel del sosias puede ser fraudulento o acordado o simplemente una imitación, como los Elvis Presley que abundan en nuestra cultura. Se dice que algunos personajes del siglo XX tuvieron su sosias como medida de seguridad. Tal fue el caso de Churchill, Hitler, Franco, Stalin, Saddam Husein, Isabel II y el mismo Pablo VI.

## **sosieganiños**

Planta de nuestros campos abandonados de la familia de las resedáceas, que también llaman farolilla, gualdilla, gualdón, reseda silvestre, sesamoide menor (reseda phyteuma), cuyas semillas endurecidas se usaban para los sonajeros de los niños.

## **sostenella y no enmendalla**

Castellano antiguo por sostenerla y no enmendarla. Expresión que indica persistencia contumaz en una idea o actitud impropia o equivocada, cabezonería orgullosa disfrazada de falso honor originada seguramente en las actitudes de los caballeros o hidalgos medievales que se batían en duelo por un quitame allá esas pajas.

## **sotilesa**

sotilesa está incorrectamente escrita y debería escribirse como "sotileza" siendo su significado: </br>Novela costumbrista de ambiente urbano y marinero de la ciudad del Santander de fines del siglo XIX del escritor cántabro realista y de ideología carlista José María Pereda, miembro de la Real Academia Española, autor también de otras obras como Peñas arriba, De tal palo, tal astilla, La puchera, El sabor de la tierra... A pesar de ser carlista mantuvo amistad con Pérez Galdós y con Leopoldo Alas "Clarín".

## **spolia opima**

Spolia opima: Ricos espolios, trofeos copiosos consistentes en las armas, armadura y escudo del enemigo vencido en combate individual en sustitución de las batallas entre ejércitos. Parece que hubo tres casos contados de spolia opima porque Roma con sus legiones tenía la victoria casi segura. En el primero Rómulo mató a Agrón, rey de los ceninetes, en la confrontación del Rapto de las Sabinas en la que los romanos andaban escasos de mujeres, según nos cuenta Plutarco en Vidas Paralelas.

## **statu**

Caso ablativo del sustantivo latino status -us, estado, posición, situación, postura, gobierno. En nuestra lengua usamos el latinismo statu quo, "en el estado en el que", aludiendo a una situación cultural, social, económica o de cualquier otro tipo.

## **staurotheto**

Helenismo bíblico. Del verbo stauroo, cercar, fortificar con estacas unidas, crucificar, destruir. Es la 3ª persona singular del imperativo aoristo pasivo de este verbo, sea crucificado, crucificalo, da la orden de que sea crucificado, a qué esperas, Poncio.

## **stinken**

Verbo alemán que significa apestar, oler mal

## **su merced**

Pronombre de segunda persona singular del castellano antiguo, usado desde finales de la Edad Media como fórmula de cortesía o tratamiento entre la gente normal o hacia quienes no tenían un título superior, equivalente a vuestra merced, vuesa merced, vuesamerced, vuesamercé, vusted, vusté, usted, usté, metaplasmos de vuestra merced, y también a tú o vos. Este pronombre se usa ahora sobre todo en el interior de Colombia (restos lingüísticos de la colonización) y también sumerced o su metaplasmo sumercé, colombianismo reconocido por la Academia.

## **suantamente**

suantamente está incorrectamente escrita y debería escribirse como "sucintamente" siendo su significado: </br>Con brevedad y concisión, reducidamente, concisamente, escuetamente, abreviadamente, resumidamente, sumariamente, precisamente. Del participio pasivo succinctus -a -um del verbo succingo: arremangar, ceñir, recoger.

## **subcinericio**

Del latín sub, debajo de y cinis cineris, ceniza: que está debajo de la ceniza. Antiguamente se decía del pan ácimo que se cocía sobre el rescoldo o bajo las cenizas calientes, sobre todo entre los judíos hispanos .

### **suberse el pavo al campanario**

Subirse el pavo al campanario o simplemente subírsele a alguien el pavo. Son locuciones verbales equivalentes a enrojecer el rostro o ruborizarse. Lo que normalmente sucede, más en algunas personas, por las emociones que sentimos desde el enamoramiento hasta la animadversión. La adrenalina acelera la circulación sanguínea que se manifiesta en el rostro con enrojecimiento, calor y sofoco.

### **subflubial**

subflubial está incorrectamente escrita y debería escribirse como "subfluvial" siendo su significado: </br>Palabra de etimología latina: sub: debajo de y fluvius fluvii: río, corriente de agua; por tanto, como bien dice Esteban, y puesto que es adjetivo significa lo que está debajo del río

### **substanciarse**

Verbo substanciar usado pronominalmente con el pronombre enclítico "se" de 3ª persona que significa sustanciar, compendiar, extractar, resumir, condensar, recapitular, sintetizar, concretar, resolver. Jurídicamente llevar un proceso hasta el final.

### **subtracto**

subtracto está incorrectamente escrita y debería escribirse como "sustrato o substrato" siendo su significado: </br>De etimología latina: substratum, participio de substerno que significa extender, cubrir, tapar: "lo que está extendido debajo". Es la capa o nivel que está debajo de otro u otros constituyendo su fundamento, en el que se apoyan los demás niveles. Esta palabra es aplicable a todos los campos semánticos; la utilizan los lingüistas, los geólogos, los químicos, los jardineros, biólogos.....

### **suburra**

También subura, barrio vasto y populoso de la antigua Roma situado entre las colinas del Quirinal, el Viminal y el Esquilino habitado por los más pobres que vivían en unas condiciones infrahumanas, donde campaban a sus anchas todo tipo de delincuentes, sicarios, lupas y gente de mal vivir. La palabra tiene el mismo origen que suburbio, de sub: debajo de y urbs urbis: ciudad.

### **subyacente**

subyacente está incorrectamente escrita y debería escribirse como "subyacente" siendo su significado: </br>Participio presente de subyacer, del verbo latino subicio subicis subicere subieci subiectum (sub iaceo: estar debajo, yacer, estar echado): lo que está debajo de otra cosa, por lo que a veces no se ve, pero que suele ser la causa o razón de lo que sí se ve

### **sucumben**

3ª persona plural del presente de indicativo del verbo sucumbir que significa rendirse, ceder ante dificultades o presiones, abandonar y renunciar a la lucha, someterse, entregarse, claudicar, derrumbarse física y mentalmente. También significa perecer, morir, fallecer, fenecer.

### **sueño estigio**

El sueño estigio significa la muerte. Estigia, en la mitología griega, era una diosa, hija de Océano y Tetis o hija de Ęrebo (las tinieblas) y Nix (noche), según otros, que personificaba la laguna Estigia, que rodeaba la entrada al Hades o inframundo. El viejo Caronte era el encargado de atravesarla en su barca con el alma del difunto para acercarla hasta la entrada, donde estaba el Cancerbero, un gran perro con tres cabezas (otros dicen que cincuenta) y una serpiente de

cola para que nadie abandonara ese lugar. En la entrada se podía leer: "quien entre aquí abandone toda esperanza". Los romanos ponían una moneda debajo de la lengua del difunto para pagar a Caronte. "El paso de la laguna Estigia" es un cuadro pequeño y precioso (60 por 100 cms) del pintor flamenco Patinir Joachim (siglo XVI) del museo del Prado de Madrid

### **suerte en caló**

El idioma caló, también llamado zincaló o romaní ibérico, es una variante del romaní que lo hablan en España, Francia, Portugal, Brasil y algunos otros sitios, mas de 100.000 personas, muy influenciado por las lenguas romances, sobre todo el castellano, que no está reconocido ni protegido por el estado, quizá por ser muy minoritario, porque la etnia gitana nunca ha estado muy integrada e incluso ha vivido en cierta connivencia con ciertas formas de delincuencia, lo que también se manifiesta en el lenguaje. A pesar de todo el castellano ha recogido del caló palabras como gachí, biruji, chungo, gachó, pitingo...Sustirí significa suerte, destino, sino, hado, acaso, lotería, futuro.

### **suficjo algia**

También el sufijo -álgico, los infijos -alg- y -algo- y los prefijos alg-, algeo-, algesi-, algio- y algo- derivan del griego algos algou que significa dolor. Forman sobre todo términos médicos como neuralgia, cefalalgia, podalgia, gonalgia, algofilia, algofobia, algospasmo, algología, algolagnia, etc.

### **sufijo tropico**

-Trópico y también -tropio, -tropo, -tropa, -tropía son sufijos derivados del griego tropos tropou: vuelta, dirección y también manera, forma expresiva, estilo, que forma palabras como entrópico, heliotrópico, eutrópico, hidrotropico, tigmotropico.... También puede funcionar como infijo -trop- o como prefijo trop-, tropo-, trof-.

### **sufijo voro vora**

Sufijos para el masculino y el femenino, derivados del verbo latino voro voras vorare que significa comer,devorar; por tanto significan "que come" y equivalen al griego -fago,-faga. Así formamos palabras como herbívoro,carnívoro,insectívoro,omnívoro.

### **sufragio religioso**

En latín suffragium no sólo significa votación, también ayuda, favor, aprobación social. Por esto el sufragio religioso en el ámbito cristiano católico era cualquier ayuda normalmente económica que hacían los cristianos a la iglesia como institución para que intercediera por los parientes difuntos. Estas ayudas ahora suelen hacerse indirectamente, a través de Cruz Roja u otras oeneges, con una intención simplemente solidaria, aunque en las parroquias, a donde cada día acude menos gente, siguen pasando el cepillo o la canastilla.

### **sufr¿tice**

sufr¿tice está incorrectamente escrita y debería escribirse como "sufrútice" siendo su significado: </br>De etimología latina (sub: debajo de y frutex fruticis: arbusto, ramaje). Planta pequeña semiarbusciva lignificada sólo en la base, como el espliego, el tomillo, el senecio o la ruda.

### **sugi**

Nombre japonés de una conífera de la familia de las taxodiáceas a la que los ingleses llaman cedro japonés, aunque propiamente no sea un cedro sino más semejante a una secuoya o un ciprés. De nombre propio Cryptomeria japonica, es el árbol nacional del Japón, con cierto carácter sagrado como nuestros cipreses. Es un árbol ornamental y maderero.

### **sui geniris**

sui generis está incorrectamente escrita y debería escribirse como "sui géneris" siendo su significado: </br>Es un latinismo en genitivo singular que al pie de la letra significa "de su género". En castellano significa especial, excepcional, propio y exclusivo del que o de lo que se habla

### **sujetivo**

sujetivo está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Subjetivo" siendo su significado: </br>En el ámbito de la filosofía significa lo que propio del sujeto cognoscente en oposición a lo que es propio del objeto conocido, pues el conocimiento se entiende como una relación sujeto-objeto. En el lenguaje normal "subjetivo" significa "el que hace apreciaciones o valoraciones interesadas", "el que no es neutral". El que es subjetivo se basa más en los sentimientos o emociones que en la fría racionalidad al conocer o valorar la realidad.

### **suministren**

3ª persona plural del presente de subjuntivo del verbo suministrar, derivado del latino subministro o sumministro sumministras sumministrare (de sub-: debajo y ministro -as -are: servir). La etimología alude a la situación de esclavitud de la antigüedad. Suministrar significa proporcionar o proveer algo necesario, abastecer, aprovisionar, equipar, conceder...

### **superbus**

Palabra latina (adjetivo masculino singular) que significa soberbio, orgulloso, insolente, a veces, también magnífico, excelente. El último rey de Roma fue Tarquinio el soberbio (Lucius Tarquinius Superbus) que fue expulsado de la ciudad con su familia por su crueldad y la de su hijo el año 509 a. d. C., iniciándose entonces la república que duró cinco siglos

### **superga**

Colina cercana a Turín junto al río Po al noroeste de Italia donde se localiza la Basílica de Superga, preciosa iglesia en la que yacen reyes de la Casa de Saboya. A su lado un monumento recuerda la Tragedia de Superga, un accidente aéreo en que murieron los jugadores de Il Grande Torino en 1949.

### **superhombre**

Normalmente lo definimos como hombre superior, pero ¿qué significa exactamente? ¿no somos iguales en dignidad y derechos? El Superman americano tendemos a concebirlo como alguien que tiene gran poder técnico, a veces muy destructivo con los malos, que actúa siempre desde una posición maniquea al modo occidental más rancio. El otro Superhombre es cultural al modo vitalista de Friedrich Nietzsche. Este no es solo el hombre más evolucionado a nivel estético y biológico, la raza aria, también a nivel cultural, el que está más allá del bien y del mal, que ha superado la moral de esclavos cristiana, el sustituto de Dios, que es instinto vital dionisiaco y voluntad de poder sin límites.

### **superioridad masculina**

¿En qué? ¿En dignidad y derechos? Eso es machismo, postura que todavía hay algún cafre que la defiende, aunque creo que cada vez menos. Si hablamos de delicadeza y educación en el trato humano, de paciencia con los enfermos y en la educación de los niños las mujeres nos sacan mucha ventaja y no por eso decimos que son superiores. Somos diversos, pero no en términos de superioridad-inferioridad sino de igualdad.

### **superproparoxitono**

superproparoxitono está incorrectamente escrita y debería escribirse como "superproparoxítono" siendo su significado: </br>En el griego clásico las palabras podían llevar acento agudo (´), grave (`) o circunflejo (^). El acento agudo podía recaer sobre la última, penúltima o antepenúltima sílaba llamándose entonces la palabra oxítona, paroxítona o proparoxítona respectivamente, que evidentemente equivalen a nuestras palabras agudas, llanas o esdrújulas. En castellano tenemos también palabras sobreesdrújulas que equivaldrían a las superproparoxítonas que no existían en el

griego clásico.

## **superyó**

También superego, como bien dice Jorge Luis. Además del significado que ha enviado nuestro compañero, el superego es una estructura del siquismo interpretado por Freud que interioriza las normas y prohibiciones en el proceso de socialización, normas y prohibiciones simbolizadas en la figura del padre. Esta estructura se contrapone al ello (id) o pulsiones y deseos inconscientes de doble dirección: eros y thánatos (instinto creador e instinto destructor). Entre ambas instancias (superego e id) sitúa Freud al ego (yo) como elemento equilibrador.

## **supino**

Del adjetivo latino supinus -a -um, tumbado hacia atrás, tumbado boca arriba, opuesto a pronus -a -um, inclinado hacia adelante, tumbado boca abajo. También puede ser sustantivo, un modo verbal latino que proporciona la raíz temática de los participios pasivos y que puede aparecer en acusativo o en ablativo funcionando a veces como oración final, como en la expresión *difficile dictu*: difícil de decir. Por su prefijo sub, debajo, hacia abajo, también se le ha asociado con la idea sometimiento o indefensión al estar inclinado hacia atrás y también con la vaguería y la pereza como en la expresión ignorancia supina de la que se es culpable por no querer o no atreverse a saber.

## **supletivo**

Del latín *suppletivus* y del verbo *suppleo*, completar, añadir, suplir. Relativo a la suplencia, relevo, reemplazo o intercambio. Se suele decir, por ejemplo, de los verbos que tienen varias raíces léxicas, como el verbo ser o el verbo ir. La irregularidad de nuestro verbo ir alterna radicales de los verbos latinos *ire* (iba), *vadere* (voy) y *esse* (fui).

## **supraceleste**

Los estudiantes de Madrid que aspiran a entrar en la universidad se han examinado hoy de filosofía en las llamadas pruebas de selectividad. Han tenido que escoger entre un texto de Nietzsche de la *Gaya Ciencia* y otro del Fedón de Platón, ¿cómo no? En este texto habla Platón de la naturaleza e inmortalidad del alma y de cómo, cuando morimos, el alma retorna al mundo suprasensible, el mundo ideal, el mundo de las ideas, el mundo supraceleste. Al decir de los primeros cristianos el cielo, lo que está más allá del cielo físico en el pensar popular; pero este mundo supraceleste no es físico ni espacial para Platón ni para los teólogos cristianos. La gente sencilla lo concibe situado arriba, donde todo es tenue, transparente como el aire.

## **supraestructura**

En el análisis sociológico del marxismo, filosofía surgida en el siglo XIX que, según muchos, es la filosofía de nuestro tiempo, aunque últimamente se nos haya olvidado, se defiende la existencia de infraestructuras y superestructuras sociales. Las superestructuras o supraestructuras son estructuras derivadas y causadas por el sistema económico vigente para justificarlo y consolidarlo, como la religión, el derecho, la filosofía, el sistema político... Por eso los ataques del marxismo no van contra éstas sino contra la infraestructura económica de propiedad privada, fundamento del capitalismo.

## **supraorbital**

Es un adjetivo que no admite la RAE. Derivaría del latín *orbita orbitae*: huella que deja la rueda de una carreta y ésta, a su vez, de *orbis orbis*: rueda, círculo con el prefijo *supra-* que significa "arriba", "encima de". Sería lo que está por encima de o fuera de la órbita que es la trayectoria que describe un cuerpo físico en su movimiento alrededor de otro de más masa en virtud de la fuerza gravitacional. La RAE tampoco admite *intraorbital* que sería el antónimo.

## **supremacismo**

Término que la Academia ha prometido reconocer. Designa la ideología que defiende la superioridad de una etnia, un grupo racial, nacional o sociocultural con derecho al dominio político-social o cultural sobre los demás o, como ahora en

España, con derecho a independencia del resto del país, en base a la superioridad de la lengua y cultura catalana en confrontación directa con los que defienden la supremacía del castellano: Nosaltres sols.

### **suprimiera**

Se trata de la 1ª y de la 3ª persona singular del pretérito imperfecto de subjuntivo del verbo suprimir que significa eliminar, erradicar, anular, extirpar, abolir, quitar, extirpar....

### **suptipo**

Categoría clasificatoria inferior al tipo que se utiliza en el mundo de la lógica y la biología, sobre todo de la botánica, y en otras disciplinas científicas.

### **supérstite**

Supérstite: Término de uso jurídico derivado del latín superstes superstitis, superviviente, que sobrevive a los demás. Se dice sobre todo del cónyuge que sobrevive a la muerte del otro, del viudo o viuda. "La herencia del cónyuge supérstite se verá afectada si este contrajera nuevas nupcias".

### **suripanta**

El origen de este término que ya han definido los compañeros está en el estribillo de las coristas de la opereta bufa de que habla Furoya "el joven Telémaco" del escritor maño decimonónico Eusebio Blasco. El estribillo en un falso griego cantaba así: Suri panta, la suri panta, / macatruqui de somatén; / sun fáribun, sun faribén, / maca trúpiten sangasimén....La opereta se representó en 1866 en el teatro Variedades de la calle de la Magdalena con mucho éxito. La gente empezó a llamar suripantas a las chicas del coro de vida alegre y algo descocadas. Después llegó la RAE en 1925, mucho más rígida en sus apreciaciones y sentenció: Mujer ruin, deshonesto e indecorosa.

### **sursum corda**

Latinismo tomado del prefacio de la misa, usado por el oficiante desde el siglo III, cuando los cristianos aún eran perseguidos, con el significado de "arriba los corazones". Los fieles respondían: Habemus ad dñm, los tenemos levantados hacia el señor. La expresión se convirtió con el tiempo en el sustantivo sursuncorda, personaje estereotipado de gran poder para bien o para mal.

### **susana seivane**

La mejor gaitera de España, nacida en Barcelona en 1976, de familia de artesanos gaiteros gallegos, patrocinada por Milladoiro. Es una gozada verla tocando la gaita. Mares de tempo u Os soños que volven son trabajos de Susana que ha participado en diferentes conciertos y festivales como el de Ortigueira de música celta que se celebra en el mes de Julio.

### **suso y yuso**

También ayuso. Adverbios del castellano antiguo que significan arriba y abajo. Antes muy usados. El monasterio de San Millán de la Cogolla en el que viven los frailes agustinos recoletos propiamente consta de dos monasterios: San Millán de Suso, arriba, en cuyas cuevas vivió en el siglo VI San Millán y sus compañeros eremitas. Actualmente nadie vive allí. Es propiedad estatal desde la desamortización de Mendizábal. En San Millán de Yuso, que fue construido siglos más tarde, viven ahora los frailes agustinos y es centro internacional de investigación del castellano.

### **sustanciero**

Oficio, hoy desaparecido, de los años de hambre y miseria de nuestra posguerra al que también denominaban saborero. "Ha llegado el sustanciero". Así se anunciaba este personaje que llevaba atado con una cuerda un hueso de

jamón o de vaca que introducía por una perra gorda durante unos minutos en el puchero de los pobres o por una peseta durante un cuarto de hora. Se mantuvo hasta entrados los años 60.

### **sustantivo colectivo de vaca**

El colectivo de vaca es vacada. En casi todos los pueblos de Castilla y León ha existido tradicionalmente la vacada: desde la primavera todas las vacas del pueblo eran llevadas a los pastos comunales y cuidadas, por turno, ("a la roda") por los vecinos del pueblo. Actualmente quedan pocas vacas: política económica europea?

### **suum cuique tribuere**

Latinismo. Dar a cada quien lo que le pertenece, uno de los puntales del Derecho Romano que estableció el jurista Ulpiano, (Cneo Domicio Annio Ulpiano), tutor y consejero del emperador Alejandro Severo. La expresión completa que aparece en el Digesto de Justiniano es esta: *Iuris praecepta sunt haec: Honeste vivere, alterum non laedere, suum cuique tribuere.* (D. 1.1.10.1.). Estos son los preceptos del Derecho: vivir honestamente, no hacer daño a nadie y dar a cada uno lo suyo.

### **svetia**

Producto endulzante en el mercado de la alimentación, engañoso para los diabéticos y practicantes de regímenes alimenticios que pretenden disminuir calorías. Las técnicas de mercado engañan a los incautos a causa de la similitud fonética y gráfica de *svetia* con *stevia*, planta (*stevia rebaudiana*) y producto derivado de ella, comercializado en la Unión Europea desde 2011, aunque en América Latina se viene usando como endulzante desde hace siglos. La *stevia* no aporta calorías, por eso es el edulcorante ideal para los diabéticos: no sube la glucosa en sangre, pero sí aporta vitaminas y otros elementos a diferencia de otros edulcorantes no naturales.

### **swag**

Apócope de *swagger*, en inglés, fanfarronear, pavonearse, caminar de un modo arrogante y chulesco. Es un estilo y modo de vestir, comportarse y relacionarse de parte de la juventud de clase media alta en USA y Centroeuropa, ligado al rap y al hip-hop, que casi conforma un movimiento contracultural, inconformista e irreverente. Estos jóvenes suelen vestir con ropa cómoda, amplia y deportiva, pantalones caídos en exceso, camisetas sin mangas, gorras con la visera atravesada, cadenas colgantes y piercings. Vamos, que quieren llamar la atención. Un seguidor de este estilo es el cantante Justin Bieber. Para algunos *swag* es un acrónimo de *Secretly We Are Gays* (secretamente somos gays).

### **swinger**

Movimiento internacional de intercambio sexual de parejas, del inglés *to swing*, cambiar, basado en la ausencia de tabúes y plena libertad, sinceridad y respeto mutuo que busca la plena satisfacción de las fantasías sexuales. Algunos consideran este comportamiento como perverso y de obsesos sexuales. Otros lo consideran una normalidad sin engaños ni tapujos morales, en la que no se hace daño a nadie y por tanto es totalmente legítimo.

### **sxe**

Siglas del movimiento *Straight Edge*, nacido en la subcultura del *Hardcore Punk* en USA en los años 80, que promueve una vida limpia de alcohol, drogas y sexo promiscuo con actitudes ecologistas, vegetarianas y libertarias. La X central es su símbolo que ponen en el dorso de las manos, pues en los inicios a los miembros menores de edad de una banda musical los marcaron así para no suministrarles alcohol. Los *Straight Edge* de Madrid decían hace unos años: La libertad no se bebe, no se fuma, no se esnifa. La libertad se conquista. Tuvieron problemas con la justicia por la ley mordaza.

### **tabaco del diablo**

Planta originaria de Chile de la familia de las *campanuláceas* del género *lobelia*, fumada y considerada sagrada por el

pueblo amerindio mapuche o araucano, de flores rojas muy llamativas. Segrega un latex alucinógeno y abortivo, usado también terapéuticamente para combatir la adicción al tabaco y las afecciones pulmonares. También la llaman tupa.

### **tabareense**

Más común tabarés, de Tábara, municipio zamorano de las estribaciones más orientales de la Sierra de la Culebra, donde se fundó a finales del siglo IX el monasterio de San Salvador de Tábara en el reinado de Alfonso III, último rey de Asturias y primero de León, en cuyo scriptorium se elaboró en el siglo X el códice mozárabe del Beato de Tábara, que tenemos actualmente en el Archivo Histórico Nacional de Madrid.

### **tabarnia**

Tabarnia: Crisis de Tarragona y Barcelona. Término acuñado por la plataforma Barcelona is not Catalonia contraria al separatismo catalán para crear una nueva Comunidad Autónoma diferente de Cataluña, utilizando los mismos argumentos de los separatistas. Se pretendería así dividir las zonas urbanas y cosmopolitas ricas de voto mayoritario constitucionalista, de las rurales y pobres, (Lérida y Gerona), de voto más independentista y más teniendo en cuenta que en las primeras la consecución de un diputado necesita de más de 45.000 votos mientras que en las segundas sólo serían necesarios 20.000 votos. Casi seguro que la broma no tendrá éxito como tampoco el proces

### **tabernazo**

Localismo de Castilla. Pelotas de ramillas y hojas acumuladas anormalmente en el extremo de las ramas de algunos árboles como el pino. Se pueden ver en los pinares de Arévalo en Ávila

### **tabla de verdad**

Método verificador de los valores de verdad o falsedad de los enunciados de la lógica proposicional, consistente en la combinación de todos los valores de verdad y falsedad posibles de las proposiciones para determinar los valores finales de los enunciados que pueden ser tautologías o leyes, si todos los valores son verdaderos; contradicciones, si todos son falsos e indeterminaciones, si unos verdaderos y otros falsos. Sea, por ejemplo, el enunciado  $p$  o no  $p$ ; como es un enunciado de orden uno, pues hay una sola proposición, la combinación será de dos valores: verdadero- falso y falso- verdadero, que por la definición de la disyunción nos dará verdadero en los dos casos. Es el principio de tercero excluido: ser o no ser, esa es la cuestión.

### **taboritas**

Movimiento político-religioso radical de la Reforma Husita de Bohemia (en la actual República Checa) en el siglo XV, originado en la ciudad de Tabor, nombre que tomaron del pasaje de los sinópticos que habla de la transfiguración de Cristo en el monte Tabor. Abolieron la propiedad privada y rechazaron toda jerarquía religiosa. A principios del siglo XVI crearon la Unitas Fratrum, iglesia base de la posterior Hermandad de Moravia.

### **tabula peutingeriana**

Tabla de Peutinger, humanista alemán de los siglos XV y XVI, que publicó en Amberes por primera vez una aproximación cartográfica del mundo conocido, elaborada a partir del siglo IV, que es más bien un itinerario de las calzadas del Imperio Romano en el que lo que interesa son las distancias pues la geografía está muy distorsionada. La copia más antigua es del monje Colmar del siglo XIII en un rollo de pergamino de 34 cms de ancho por 675 de largo con 12 segmentos.

### **taculo**

Posiblemente se ha querido decir "tapaculo". Si es así se trata de una planta arbustiva cuyos frutos contienen mucha vitamina c y en infusión son astringentes: es el rosal silvestre o rosa canina o escaramujo, también llamado en astur

leonés agavanzal, agavanzo o gavanzo que en primavera tiene unas flores preciosas.

### **tafonomía**

Del griego taphos, tumba, sepultura y nomos, regla, norma, ley. Disciplina de la Paleontología que estudia los procesos de fosilización de los seres vivos que vivieron en épocas pasadas. La aplicación de estos conocimientos a los estudios de restos humanos en orden a determinar las circunstancias de la muerte ha dado lugar a la tafonomía forense.

### **tajibos**

Plural de tajibo, árbol nacional de Venezuela, de la familia de las bignoniáceas, también llamado araguaney, zapatillo, zapito, roble amarillo, cañahuate, araveni, guayacán, (*handroanthus chrysanthus*), aunque los venezolanos llaman guayacán a otro árbol, el *guaiacum officinale*, de la familia de las zigofiláceas. Su bonita floración amarilla se produce a finales de invierno.

### **tajueta**

En Aliste (Zamora) juego de puntería de los chicos con piedras planas, para que se deslicen bien sobre el suelo, que se lanzan contra dos marcos que distan entre sí unos 30 ó 40 metros. También se llama tajueta la piedra plana de cada uno de los cuatro jugadores que compiten dos contra dos.

### **tal que así**

Locución adverbial modal: de este modo que te muestro, de la manera que te digo, así, de esta manera, (indicando el hablante el modo a los oyentes).

### **talasa**

Talasa: Me gusta la explicación de esta expresión griega que hace furoya. A mí también me apasiona el mundo griego. Como dice nuestra compañera, esto gritaron con alegría los mercenarios griegos que apoyaron a Ciro el joven contra su hermano Artajerjes II, después de ser derrotados en la batalla de Cunaxa y después de una larguísima travesía de vuelta a través de Armenia, al divisar el mar Negro. La retirada fue dirigida, entre otros, por Jenofonte pues el general espartano Clearco fue decapitado con otros después de intentar negociar con Artajerjes. El texto de la Anábasis lo traducíamos en Bachillerato en España con los alumnos de humanidades.

### **talcualillo**

talcualillo está incorrectamente escrita y debería escribirse como "talcualico" siendo su significado: </br>Diminutivo cariñoso de talcual, equivalente a semejante o igual, muy propio del astur-leonés, como cuando dicen rapacico o pajarico, incluso cerrando lo o final en u: rapacicu o pajaricu.

### **tamaño**

Además de sustantivo, que nos define nuestro Diccionario, también puede ser adjetivo derivado del latín "tam magnus", tan grande, que además puede significar tan pequeño o muy grande o muy pequeño.

### **tamayazo**

Término periodístico con el que se designa en España un fraude o corrupción política descarada como el que tuvo lugar en la asamblea de la Comunidad Madrileña del 30 de junio de 2003 en la votación para elegir al presidente de la comunidad. Se ausentaron dos diputados socialistas (Eduardo Tamayo y María Teresa Sáez), que no volvieron a aparecer. Así se esfumó la mayoría de izquierdas y gobernó la derecha.

## **tambeta**

tambeta está incorrectamente escrita y debería escribirse como "tembetá" siendo su significado: Es una voz guaraní (tembé: labio e ita: piedra): piedra del labio. Es una varilla de metal, de madera o de hueso, más o menos gruesa, que miembros de algunas tribus amerindias se ponen debajo del labio inferior como signo de madurez sexual como amuleto protector de enfermedades y malos espíritus, para lo cual se hacían un orificio encima del mentón y debajo del labio inferior, orificio que podía agrandarse considerablemente.

## **tampoco y tan poco**

Tampoco: Adverbio que añade una negación a otra anterior o a una circunstancia adversa, inconveniente o poco convincente. Por ejemplo: Yo no quiero ir y tú tampoco. Es tan imbécil que merece dos leches. Bueno, tampoco es para tanto. Tan poco son dos adverbios uno comparativo y otro de cantidad o un adverbio comparativo y un adjetivo que conllevan un segundo término encabezado por la conjunción que ante una oración subordinada. Por ejemplo: El cambio fue tan poco significativo que casi nadie lo notó. Bebía tan poco que se deshidrató. Un sistema muy sencillo para saber si hemos de escribirlo junto o separado consiste en cambiarlo por tan poquito. Si podemos, es separado.

## **tan es así que**

Mejor tanto es así que. Construcción comparativa enfática en la que se reafirma lo dicho en el discurso inmediatamente antes mostrando algún tipo de evidencia en la segunda parte de la comparación. La expresión sería equivalente a esta otra: Mirad si es cierto lo que os digo que...

## **tanatosis**

Del griego thánatos, muerte. Mecanismo de defensa de algunos animales que se hacen los muertos ante algún peligro.

## **tantín**

Tantín: En Aliste, diminutivo de poco, un poquín, un cachín. Aquí es relativamente frecuente formar el diminutivo con el sufijo -ín: pelín, Juanín, rapacín, gatín, pequeñín, conejín. Ti Juan, ¿queréis pan? -Solo un tantín.

## **tanxugueira**

Declarada palabra do ano 2021 en la página de la RAG (Real Academia Galega) Portal das Palabras. Zootopónimo de muchas zonas de Galicia, alteración de tenxugueira, lugar de teixugos, tejones. Palabras de otros años han sido también nós, sentidiño, afouteza, irmandade...

## **tañaburra**

Así llaman en mi tierra asturleonés a un pajarillo semejante a la lavandera o andarríos, aunque es menos elegante y tiene la cola algo más corta. Es la collalba gris (oenanthe oenanthe), especie migratoria e insectívora.

## **tañeron**

3ª persona plural del pretérito perfecto simple del verbo tañer, (del latín tango tangis tangere que significa tocar con los dedos algo como un instrumento y también sonar , es decir, emitir un sonido ese instrumento).

## **taqui**

Prefijo de origen griego derivado de tachýs tacheia tachý, rápido, veloz, con el que formamos palabras como taquicardia, taquigrafía, taquimetría, taquimeca, taquipnea...

## **taquicárdica**

Femenino de taquicárdico, adjetivo de taquicardia, término médico de origen griego: De tachys, rápido, veloz y kardia, corazón. Si las pulsaciones de nuestro corazón se aceleran sin razón aparente es un aviso de que algo no va. Si el corazón se acelera después de un esfuerzo, pues es normal.

## **tarabanco**

En asturleonés alitano es cualquier trasto grande, viejo, inútil y que estorba. También se aplica a veces despectivamente a las personas.

## **tarabilla**

Molinillo artesanal de madera que al girar la hélice con el viento hace ruido y asusta a los pájaros cuando las uvas están maduras. Es un espantapájaros eficaz en la comarca de Aliste (Zamora).

## **tararí que te ví**

Tararí que te ví: O simplemente tararí, sonido onomatopéyico del toque de trompeta, es una locución coloquial adverbial de negación con cierto matiz de burla para indicar que los hechos sucedieron en contra de lo esperado o se va a actuar en contra de lo propuesto por otro. Indica por tanto incumplimiento de lo prometido o esperado o incredulidad. Equivale a un no enfático o a un "de eso nada, monada" o a un "venga ya" o a un "que no, tío, que no". Otro sentido diferente de la expresión indica sorpresa inesperada.

## **tardiego**

En mi tierra asturleonés, tardío, que nace o se desarrolla más tarde de lo normal. Se dice de los animales o de los frutos agrícolas. Los corderos que nacían a partir del mes de febrero se consideraban tardiegos.

## **targa**

Son las siglas de "terapia antirretroviral de gran actividad" que consta de varios fármacos y tiene como objetivo disminuir la cantidad de virus en la sangre y aumentar la cantidad de linfocitos CD4 mejorando las expectativas del paciente con sida.

## **tarja**

Del francés targe. En nuestras Castillas de la posguerra, ¡pobre infancia de nuestras recuerdos! era una caña o cuadradillo de madera en la que el dueño de la taberna o de la tienda de alimentos hacía muescas para señalar lo fiado. La caña o madera quedaba en manos del comprador una mitad y la otra en las del fiador. Entonces algunos bebían en la taberna sobre tarja, es decir, al fiado, porque, según decían, era un incordio llevar muchas monedas en el bolsillo y el tabernero lo comprendía.

## **tartaruga**

En gallego, italiano y portugués, tortuga, término derivado en origen del griego Tártaros, el Tártaro, el lugar subterráneo del Infierno, de donde suponían los antiguos que venían los sapos, culebras y demás reptiles.

## **tataratas**

tataratas está incorrectamente escrita y debería escribirse como "cataratas" siendo su significado: </br>Plural de catarata del griego kataraktes kataraktou: caída de agua y ésta de kata-: hacia abajo y rasso: golpear y de aquí impedimento visual como si estuviéramos mirando a través de una cascada de agua. La etimología nos lleva a los dos significados de catarata: gran caída de agua por un desnivel alto en el cauce de un gran río y opacidad del cristalino del ojo que impide la entrada de la luz y la visión clara. Actualmente las cataratas se pueden solucionar con facilidad. La

operación consiste en sustituir el cristalino natural por una lente artificial. En España tenemos los mejores oftalmólogos del mundo.